

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION
A LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
con 60 tomos de la BIBLIOTECA DE INSTRUCCION Y RECIBO
Y LA CRONICA DE LA MODA Y DE LA MUSICA
DOS PESETAS MES EN TODA ESPAÑA
EN PROVINCIAS: TRIMESTRE 6. ULTA. Y ESTRANJ. 12 TRIM
PUNTO UNICO DE SUSCRICION:
MADRID.—FACTOR, NUM. 5

PERIÓDICO BIBLIOTECA
DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
5 CENTIMOS SIN BIBLIOTECA EN TODA ESPAÑA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
en todas las ediciones de LA CORRESPONDENCIA
UNA PESETA LINEA
Se reciben exclusivamente en esta administracion
y en las oficinas de la sociedad EDITORIAL DE ANUNCIOS, Cármen, 18, piso 1.
El importe de los recibos de suscripcion, se admite en parte
pago de la música que expende D. A. Romero, Capitanes, 10.

AÑO XXXVII. NUM. 1024

MADRID, SABADO 20 DE MARZO DE 1886

OFICINAS, FACTOR 5

PLATO DEL DIA.—SABADO: RAGOUT.

SAN HILARION (BURDEOS ESPAÑOL) DUEÑAS, 10 pesetas 12 botellas.
Bittini y C. Alcalá 27. Depósito Silva 8.

QUE DAN AUN POR VENDER ALGUNOS desechos, alcoholes y dos salones dorados, los que se darán sumamente baratos, por cesar su dueño, por enfermedad.—Alcalá, 27, SESSE.

NO PADEZCAN TOS

SE CURA con las pastillas del Dr. Andreu de Barcelona, Sr. en todas las boticas de España

GRANADINAS y VELOS para MANTO.—MAYOR, 35.

EDICION DE LA TARDE
DE AYER 10 DE MARZO

La Agencia Fabra nos ha transmitido hoy por la mañana los siguientes TELEGRAMAS:

Viena, 18.
La cuestion turco-bulgara, lejos de estar a punto de resolverse, como se creia, toma un aspecto bastante grave.

El principe Alejandro de Bulgaria ha declarado terminantemente que él no aceptará jamás el nombramiento de gobernador general de la Rumelia por un plazo de cinco años.

Insiste en que solo aceptará el nombramiento por un tiempo indefinido.

Al propio tiempo ha desautorizado a su plenipotenciario en Constantinopla, Tsanoff, manifestando que éste habia interpretado mal sus instrucciones.

Paris, 18.
A juzgar por un artículo que publica esta noche el periódico *Le Soir*, ha surgido una grave cuestion entre Inglaterra y Alemania con motivo del monopolio comercial que los ingleses están haciendo en el Níger (Africa Occidental).

Dice que el gabinete de Berlín envió una nota al de Londres reclamando la libertad de comercio en las orillas del Níger, violada por Inglaterra, a pesar de las estipulaciones del tratado de Berlín.

Roma, 18.
El conde de Rascon, ministro de España en la corte del Quirinal, ha presentado hoy sus cartas credenciales.

Paris, 18.
Paul Bert, comisario de la república en el Tonkin, llegó ayer a Saigon, donde ha sido objeto de demostraciones de simpatía por parte del partido republicano.

El Cairo, 18.
Se están preparando las tropas egipcias desobedientes a guarnecer a Suakin.

Durante el verano, quedarán muy pocas tropas inglesas en aquella plaza.

Paris, 18.
Hoy han sido conducidos a Villafraanca varios obreros presos en Decazeville, por atentar contra la libertad del trabajo, los cuales comparecerán el lunes ante el tribunal de policía correccional.

La situacion continúa en el mismo estado. Las huelgas parece que tienden mas bien a generalizarse.

Paris, 18.
Segun un despacho del Haya, el Senado holandés discute la revision constitucional, habiendo prevalecido por 44 votos contra 49 una proposicion de los conservadores, pidiendo que se diera preferencia al debate del artículo de la Constitución que se refiere a la instruccion pública.

Paris, 18.
En los diversos banquetes con que comenidos y anarquistas de Paris celebraron ano-

che el aniversario de la Commune, reinó tranquilidad sin que ocurriese ningun incidente notable.

Londres, 19.
La Liga nacional celebró ayer un gran meeting.

El conocido anarquista ruso principe de Kravtchinsk que se dio a conocer con motivo de los sucesos de Moncau-les-Mines, pronunció un violentísimo discurso, anunciando que la revolucion social cosmopolita es inminente.

Bruselas, 19.
Durante la noche ultima, los anarquistas han promovido gravísimos desórdenes en Lieja.

Mr. Pasteur ha contestado a una carta que le dirigió el ministro de Instruccion pública de Rusia, manifestando que está dispuesto a recibir a los médicos rusos para enseñarles el método que emplea en la curacion de la rabia.

En San Petersburgo, donde se presta gran atencion en todo cuanto se refiere al descubrimiento del sabio francés, se ha creado, por iniciativa y a expensas del principe Alejandro de Oldenbourg, un establecimiento dedicado especialmente a la asistencia y curacion de la hidrofobia.

Leemos en un colega:
El domingo ocurrió en Palencia una deplorable escena con motivo del entierro de un fabricante muy conocido en aquella poblacion. Parece que al ponerse en marcha la fúnebre comitiva, el cura párroco se empeñó en que la conduccion del cadáver fuese por estrados y no por el interior de la ciudad, como habia dispuesto la familia del finado. No habiendo el párroco podido conseguir su propósito, el clero se retiró a la iglesia y el entierro tuvo que hacerse sin que le precediera la cruz parroquial.

Las secciones de Histología y de Ciencias Naturales de la Academia Médico-Quirúrgica Española celebran mañana sábado, a las ocho y media de la noche, sesion científica pública en su local, Montero, 22, bajo.

Mañana sábado, de tres a cinco de la tarde, se vacanará directamente de las terneras en el Instituto de Vacunacion del Estado, Goya, 11 (barrio de Salamanca), y a domicilio, previo aviso.

En las oposiciones a médicos de guardia terminadas ayer en el hospital Provincial de Madrid obtuvieron plaza los señores Gíol, Vera, Bravo, Azua, y Elizagaray y Mansilla.

Dice *El Imparcial* que un grupo numeroso del público que ha asistido a los ejercicios de oposicion hizo manifestaciones poco lisonjeras cuando salieron los individuos del tribunal, por su acuerdo, escuchándose algunos silbidos.

Por la universidad de Madrid se presenta candidato a la senaduría el decano de la facultad de teología Sr. Palau. No se sabe aún si el Sr. Moyano sostendrá ó no su candidatura, pues esto depende de alguna otra combinacion.

El tribunal examinador de los opositores a las plazas de temporeros en la Diputacion será presidido por el Sr. Sanz-Parra, por renuncia del Sr. Lapresilla.

El Correo Español de Orán, correspondiente al domingo, dice, refiriéndose a otro periódico de aquella ciudad, que se

han escapado dos de los revolucionarios que debían comparecer ante el consejo de guerra de Cartagena.

El escritor sevillano D. Antonio Susillo lleva muy adelantados los trabajos del proyecto de monumento para erigir una estatua al inmortal héroe del 2 de mayo de 1808, D. Luis Daoiz, que se instalará en la plaza de la Gavidia, segun acuerdo del municipio de Sevilla.

Han fallecido:
En Barcelona, D. Pedro M. Ravetelar, redactor del *Diari Catalá*.

En Celanova, el médico de la armada D. Gástor Elieles.

En Badajoz, el comandante Sr. Parra.

En Sevilla, repentinamente, D. Cayetano Rivera y Casasola, teniente coronel y alcalde que fue de aquella capital.

En el Puerto de Santa Maria, la señora doña Maria del Carmen Gaztelu de Llamas.

En Bilbao, el conocido propietario señor D. Lázaro María Careaga.

Las elecciones en Guipúzcoa:
En el distrito de Vergara luchan tres candidatos a la diputacion a Cortes, los Sres. Aguirre (D. Ruperto) y Ansaldo Otárola, adictos, y el conde de Monterron, izquierdista.

En el distrito de Tolosa lucharán el señor Torre Gil, fusionista, y el Sr. Aguirre Miramon (D. Severo), liberal independiente.

En el distrito de Zumaya se disputan el cargo de diputado el Sr. Gorostidi, conservador, y el Sr. Lersundi, sobrino del general del mismo apellido, adicto.

Y en el distrito de Azepeitia se presentará, probablemente, el señor baron de Sangarren, carlista.

La cuestion que pudiéramos llamar del Valle de Andorra ha dado lugar a un gran movimiento de opinion en toda la prensa. En este movimiento el sentimiento patrio ocupa el lugar preferente y dá colorido a casi todas las manifestaciones de la opinion.

Al felicitarlos nosotros de esto, cumplimos, sin embargo, decir que en general hay poca exactitud en la manera de apreciar los términos de la cuestion. Esta no se halla colocada entre los derechos de Francia y España, porque mientras que el gobierno francés es el heredero y sucesor de los condes de Foix, y en este sentido ejerce la parte de soberanía que tuvieron aquellos señores feudales, España no tiene por sí ningun derecho, siendo el obispo de Urgel el que reúne los derechos señoriales y espirituales, como incorporados a su mitra.

Por esta razon, mientras el obispo no ha reclamado la cooperacion del gobierno español, éste no ha tenido medio de ofrecérsela ni podia considerar la cuestion de distinta manera que cualquiera otra cuestion internacional, en la cual se tratase de intereses ó de derechos que se relacionan con los de la nacion española.

Se ha encarrilado de la defensa de Francisca Muñoz Bonavente, que segun recordarán nuestros lectores está, procesada

por indicios de haber causado el fallecimiento de una parturienta en una casa de la Cuesta de la Mona, el distinguido abogado D. José Maria de la Torre.

Los vecinos de Arcos de la Sierra (Cuenca) están consternados por el crimen cometido en las afueras de dicho pueblo.

Hace tiempo un individuo andaba perdido de amores por una muchacha de 48 años de edad, con la que deseaba contraer esponsales, a lo cual dicha jóven no accedia.

Sabido por un hermano del pretendiente, juró que esta union se llevaria a cabo, y a la sazón aguardando a dicha jóven en ocasion de salir a las faenas del campo, ya en el monte la reconviene, y siguiendo impertérrita en su primera resolucion, desprecia de tal manera las proposiciones del que queria ser su cuñado, que éste descargó sobre la infeliz varios golpes de hacha, dejándola horriblemente mutilada.

Se nos dice por una persona, de cuya veracidad respondemos, que las religiosas Teresas del Pardo, trasladadas a dicho punto, en el período revolucionario, se hallan en una situacion muy lamentable. Hay dias que no tienen lo preciso para el sustento diario de la comunidad, y además, se hallan sin recursos para continuar las obras del nuevo convento, que se habia principiado a levantar a extramuros de esta corte, próximo a Chamberí. Las personas caritativas pueden entregar sus limosnas en la parroquia de San Martin de esta corte, a D. Sebastian Fernandez, cura párroco de la misma, en la seguridad que serán fielmente entregadas a la R. M. priora de dicha comunidad. Como la necesidad es grave, y nos consta la urgencia con que debe ser remediada, se ruega por nuestro conducto a nuestros colegas de todos puntos, reproduzcan este suelto con el solo fin de remediar a unas pobres religiosas desvalidas. Igual súplica hacemos a los diarios católicos de Madrid y provincia.

Dice un periódico de Cartagena:
La infeliz viuda del desgraciado Bartaual, cecientado por los sucesos del castillo de San Julian, está a pique de sucumbir al cúmulo de desgracias que la abruman.

A los pocos dias de perder a su marido, vió morir en sus brazos un hijo de cuatro años, habiéndose renovado esta desdicha anteayer con la pérdida de una hija de poco menos edad.

Por mayor facilidad en la adquisicion de céculas personales, dado el poco tiempo que resta para obtenerlas sin recargo, el despacho de las mismas en el distrito de la Audiencia, sito en la casa números 45 y 47 cuarto principal, ha aumentado sus horas siendo éstas de diez a doce por la mañana y de cinco a ocho por la tarde.

Parece que en los demás distritos se hará lo mismo que en el de la Audiencia.

En El Barcelonés, diario de la capital de Cataluña, leemos lo que sigue:
De un momento a otro llegará a esta capital una numerosa comision de inspectores que, segun nos informan, pidió el señor delegado de Hacienda a su jefe el ministro que viniera, a consecuencia del atraso en que halló los servicios al tomar posesion, y de haber retra-

sados y sin despachar cerca de cincuenta más expedientes de todas clases.

La comision inspectora ha llegado a Barcelona y ha empezado los trabajos necesarios.

El jefe civil del partido izquierdista, D. Manuel Becerra, opina como el señor Cánovas del Castillo, segun lo que ya hemos manifestado que los jefes de los partidos no deben mermar las fuerzas de los mismos presentándose a solicitar la investidura de diputados a Cortes por dos ó tres distritos simultáneamente; y aunque el Sr. D. Manuel Becerra se ve solicitado por los distritos de Becerrea, Tarancon y San Clemente, el suplicará a sus amigos que solo le voten en el distrito de Becerrea, que por tantos años ha representado y contribuirá con todas sus fuerzas a la eleccion en los otros de personas independientes y resultamente liberales.

La temperatura máxima en Madrid durante las últimas 24 horas fué de 18 grados centígrados, a la sombra; la minima de 43.

El día de hoy ha sido templado, pero con algunas ráfagas de viento y amagos de lluvia.

El termómetro del Sr. Grasselli señalaba 10 grados a las siete de la mañana, 13 a las doce del día y 17 a las tres de la tarde.

El barómetro indica tiempo variable.

El hotel del Sr. Abascal se ha visto hoy concurrir mucho con motivo de ser los dias del alcázar de Madrid.

Ha sido obsequiado, además de la serenata de anoche, con valiosos regalos; los tentados de alcalde le han regalado dos magníficos gnerros de bronce en altos pedestales; el Sr. Monasterio un gran centro de mesa de plata; los individuos de la junta consultiva municipal un artístico grupo de níquel y bronce; un escritorio de bronce el Sr. Pané, unos platos repujados el Sr. Arroyo, dos armaduras completas auténticas el Sr. Asin, y los empleados de las oficinas municipales un costosísimo juego de té de plata, estilo japonés.

Este último le fué entregado ayer tarde por el secretario del Ayuntamiento Sr. Sallaya, en union de varios empleados a sus órdenes, lo cuales tuvieron el gusto de oír del Sr. Abascal las frases más expresivas de cariño y agradecimiento hacia sus empleados, complaciéndose en hacer públicos sus buenos servicios, siempre que ha tenido la honra de ser alcalde de Madrid, y ofreciéndoles además las mayores seguridades de que tendrían en él como siempre lo ha demostrado, su más decidido defensor.

Sabemos que la asociacion de señoras del Asilo del Corazon de Jesus lamenta profundamente el abuso que se hace del nombre del Asilo para implorar la caridad pública.

Estos dias, sin ir más lejos, se expenden por ahí las papeletas de una *rifa benéfica*, en que hace aparezca con cierta habilidad el nombre del Asilo para asimilarla sin duda a las que celebra esta asociacion.

Conviene que las personas caritativas se fijen bien en estos abusos, que no tie-

368 BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

LOS COMPANEROS DE THEMIS.

369

La corriente, está siempre en el poder; pero, no obstante, te casarás con Andrés, puesto que es necesario de todo punto, porque estoy persuadido de lo que acabo de decirte, que su cariño por ti no envuelve ninguna idea de avaricia.

El objeto de Antonio era que Genoveva ignorase todo lo que habia pasado y considerase su casamiento con Sergent de Clamelle como cosa concluida.

La idea de vivir al lado de Andrés, esta idea que la jóven, en su completa castidad, habia acariciado con tanta alegría durante el día, la agradaba mucho, para que no acogiera las palabras de Bourron con señalada satisfaccion.

Cuando a ruegos de Andrés, habia abandonado su despacho, dejando solos a los dos hombres, la negativa de Andrés como sus objeciones, la habian sumido en una profunda tristeza, y durante el tiempo que permanecieron juntos, hizo los votos más ardientes para que Bourron consiguiera vencer las vacilaciones de Sergent de Clamelle.

El resultado que acababa de transmitirla el fabricante respondia por completo a sus esperanzas, y de todo lo que habia dicho Bourron, Genoveva no habia comprendido ni apreciado más que una cosa, que Andrés seria su marido.

—Padre mio,—dijo,—estoy segura de que Andrés no me ama por mi dote ni por nuestra fortuna. Si mañana, estad de ello seguro, por azares de la suerte fuéramos pobres, en lugar de negarse a nuestra union, como se ha creído en el deber de hacerlo movido por su delicadeza, seria el primero en desearla, pues su alma es noble y su corazon generoso.

—¿Quieres decir que serás muy dichosa cuando seas su mujer?

—¿Podeis preguntármelo? ¡Oh! Sí, muy dichosa.

Y, al dirigirse su pregunta, Bourron la observó con profunda atencion.

La respuesta de Genoveva le causó una gran alegría, pues una sonrisa apareció en sus labios; pero esta sonrisa en lugar de aumentar la alegría de la jóven, pues creyó notar en ella una expresion singular é indefinible, hizo que su cuerpo se estremeciese a impulsos de un escalofrío, cuyo efecto y accion trató vanamente de combatir.

—Está bien,—repuso Bourron.—Antes de un mes abandonarás la fabrica por los Manzanos y te llamarás la señora Sergent de Clamelle. Un bonito nombre que vale seguramente más que el de Genoveva Bourron. Pero se hace tarde y es preciso partir, pues debes comprender que a pesar de tu escapatoria no puedo dejarte sola aquí, y tengo necesidad de estar en Louviers mañana por la mañana para un asunto muy importante y que no puede sufrir dilacion alguna.

—Estoy a vuestras órdenes, padre mio, pero antes de partir despedámonos de Andrés.

—Andrés me ha rogado te dijera que no volverias a verle esta noche.

—¿Y por qué es eso?

—Se halla aun muy contrariado de lo que ha pasado esta noche. Llevaros a Genoveva, me ha dicho, la verá en Louviers cuando haya oi-

vidado que en lugar de acoger con entusiasmo la embriagadora idea de ser su marido, movido por los escrúpulos que acabas de vencer, he rechazado este porvenir encantador.

—¿Podemos dudar un segundo de su delicadeza?—objetó la jóven.

—Ciertamente no, pero respetar su voluntad será darle una prueba de cariño y sumision, a la que no puede mostrarse insensible. Partamos.

Y salió en seguida de la casa con Genoveva. Algunos instantes despues subia con ella en el faeton, que habia dado orden de no desenganchar.

Cuando el coche cruzó la verja, y pasó ante el gabinete del doctor, cuyas ventanas se hallaban iluminadas, Bourron le arrojó una terrible mirada, y dijo para sí:

—Jamás una venganza habrá sido más completa y cruel que la mia, y eso que no hace más que empezar ahora.

Creemos indispensable é explicar por medio de qué razonamientos el industrial habia llegado a concebir su plan infernal, y de qué manera analizaba sus resultados.

Al abandonar armado la fabrica, resultó a matar al doctor y a Genoveva, entre todas las razones que debian, segun él, motivar su crimen, habia hallado de una suprema impudencia la constante proteccion con que Andrés habia rodeado a la jóven, ante sus ojos, al abrigo de la ignorancia que creia deber ser eterna para Bourron, de la falta cometida por Luisa y su desleal amigo.

—Evidentemente,—se dijo,—existe entre estos dos seres una connivencia que resulta de la voz de la sangre, que se me ha escapado hasta aquí, y, marido enzanado, tutor vendido, pariente deshonrado, me veo hoy en lucha abierta con este canalla. Me roba a mi hija moralmente, puesto que cree que lo ignora todo y que me imagino ser todavía su padre.

Esta palabra de robo le abrió a sus ojos nuevos horizontes.

¿Por qué Luisa no era inocente? ¿Por qué Genoveva en lugar de ser el fruto del adulterio no era realmente su hija?

¿Por qué, en fin, este Andrés, en cuya casa se habia refugiado, no era un primo enamorado y nada más?

¿El destino entonces hubiera podido arreglar todo esto tan sencillamente?

Pero el crimen de Luisa y de Andrés lo impedía.

Las faltas de las mujeres profundizan los abismos cuando la pasion las arrastra, pues su traicion, por las consecuencias y por las apreciaciones que originan, toman casi siempre las proporciones de un crimen terrible.

—Si Andrés fuera únicamente su amante, un pronto casamiento lo arreglaría todo,—se decía Bourron.

En seguida se le ocurrió esta reflexion: —A los ojos de todo el mundo, no es más que esto, despues de todo, pues no se sabe que Genoveva ha huido de mi casa yéndose a los Manzanos.

—Y además, ¿quién sabe la falta de Luisa? ¿Quién conoce su perfidia? Andrés, y yo únicamente. Publicada por mi fuga de Genoveva

—Nada de... ¡Oh, señor! Lo que acabo de decir es completamente cierto, sobre todo cuando el marido ha pasado como tú de los cuarenta, primo.

Sergent de Clamelle vivió en estas palabras una oculta animosidad, de la que no podia comprender la causa, pues se hallaba completamente en oposicion con la alegría que Bourron experimentaba por su matrimonio con Genoveva.

A pesar de esta contradiccion, Andrés conocia mucho al fabricante para no dejar de observar, a pesar de la profunda emocion que le habian producido las palabras de Bourron, que sentia una satisfaccion singular al hablar de su edad y de la dote de Genoveva.

—Vamos, señora Sergent,—repuso Bourron dirigiéndose a la jóven,—espero que no permitireis dejarnos morir de sed, pues he prometido a estos señores, si querian acompañarme, algunas botellas del mejor vino de la cueva de Andrés para beberlo a la salud de los futuros esposos.

—Voy a dar las órdenes,—dijo Sergent de Clamelle.

Y se alejó satisfecho de haber encontrado un pretexto para estar solo un instante y reflexionar en lo que habia de hacer en esta especie de callejon sin salida, en que el industrial acababa de arrinconarle bruscamente y de la manera más inesperada.

Cuando se hubo alejado, Genoveva, no pudiendo resistir a la alegría que se habia apoderado de ella, corrió a Bourron exclamando:

—¡Oh! querido papá; ¡qué dichosa soy!

Y se apresuraba a saltar a su cuello, cuando el fabricante deteniéndola con un gesto brusco, la heló con estas palabras:

—Está bien, señorita; pero no estamos solos.

Si Bourron y sus amigos habian podido penetrar en el jardin y depositar los farolillos de papel sin que Andrés ni Genoveva notaran su presencia, fué porque despues de haber detenido los coches que los habian conducido a los Manzanos, Antonio dando la vuelta a la finca, habia penetrado en ella por una puertecilla que daba a los estercoleros, así como a un camino perpendicular que conducia al principal, y que servia para los criados y el jardiner.

Llegado a este punto, habia ganado las cocinas, en donde encontró comiendo a los criados de Andrés, que le conocian mucho.

Antonio les explicó en seguida que se trataba de dar una sorpresa al doctor, y mediante algunas monedas consiguió su concurso.

Introducidos por ellos y por Bourron poco despues, las personas que le acompañaban se dispersaron por las avenidas del jardin, que en este momento alumbraba la luz de la luna, con el objeto de esperar el instante en que Andrés y Genoveva bajaran al jardin para respirar el aire fresco y agradable que habia sucedido a la sofocante temperatura del día.

Previendo que la llegada de los numerosos é inesperados visitantes que habian invadido los Manzanos, necesitaría ciertos preparativos, sin aguardar los órdenes de Andrés, en seguida que éste bajó al jardin con Genoveva, la madre Lande, que dirigía los que haceres de

la casa del doctor, habia encendido las lámparas y cargado de vasos una gran bandeja, lo que hizo que apenas Sergent de Clamelle le hubo ordenado que subiera vino para obsequiar a sus huéspedes, que fuera bajada y colocada bajo los faroles de color que iluminaban el jardin, una mesa preparada con todo lo que requerian las circunstancias.

Las botellas fueron destapadas y los vasos se llenaron.

En el momento en que el criado que habia tomado a su cargo este cuidado, se disponia a circular con la bandeja para presentársela a los visitantes de su amo, Bourron le dijo:

—Un momento; aguardaremos la vuelta de mi yerno.

Y llamando en alta voz, exclamó:

—¡Andrés!... ven pronto, no nos hagas esperar.

Este llamamiento no obtuvo ningun resultado.

—Vamos—repuso,—haced coro... nos falta el doctor.

Todo el mundo, excepto Genoveva, se puso a llamarle.

—¡Andrés!... ¡señor Sergent de Clamelle!

Los gritos llegaron hasta el amo de la casa, que se habia refugiado en su despacho del piso bajo, en donde sentado en un sillón, con la cabeza entre sus manos, hacia heroicos esfuerzos para dominar su turbacion y adoptar un plan de conducta que le parecia indispensable en las graves circunstancias que tan de improviso acababan de surgir.

Interrumpido en sus reflexiones por la voz de sus huéspedes, Andrés se vió precisado a bajar inmediatamente al jardin.

—¿En dónde diablos te habias metido?—le preguntó Bourron, que seguia con mirada atenta la creciente alteracion de las facciones de Andrés.

—Estaba dando ciertas órdenes—balbuceó el doctor.—Escusadme.

La bandeja circuló.

Cada uno tomó un vaso.

—A la salud del señor y de la señora Sergent de Clamelle,—exclamó despidiéndose Bourron.

Todo el mundo menos Andrés y Genoveva repitió el brindis.

—Vamos, mi querido yerno,—llena el vaso,—dijo el fabricante.

—¿Quieres hablaros, señor,—dijo Andrés.

—¿Señor?—repitió Antonio.—¿Habéis oído mi yerno tiene un gran respeto a su suegro. Está bien, te escucho, primo.

—Os escuchamos todos,—dijo un amigo del industrial.

—Señores, os tomáis una molestia inútil: es una conversacion particular la que deseo tener con mi tutor.

—Nada es más fácil, pues para ello tenemos tiempo, y por mi parte, te pido hospitalidad hasta mañana, Andrés.

—Os la concedo con mucho gusto.

Genoveva escuchaba en silencio, conmovida y admirada de la actitud de Andrés respecto del que creia ser su padre.

Durante más de media hora se bebió y se habló; despues los amigos y los contra-maestros

nen otro correctivo, sino la observación y unidad de las personas invitadas a contribuir a estas obras de caridad.

Leemos en la prensa de Barcelona: «Hemos tenido el sentimiento de saber que el celoso e inteligente comisario de ferrocarriles D. Enrique Maestre, que se hallaba destinado desde hace mucho tiempo en la estación del Norte de esta capital, y donde ha prestado importantes servicios, no solo al Estado, sino al comercio y a los particulares en general y del que en distintas ocasiones hemos tenido el gusto de ocuparnos con elogio, ha sido trasladado a Zaragoza. Es una sensible pérdida para una estación tan importante como la de esta capital y que causará gran sentimiento entre los que conocen las notables prendas de carácter que adornan al señor Maestre».

Hoy recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS de NUESTRO SERVICIO PARTICULAR:

Paris, 19 (8:20 mañana). El gobierno francés apresurará todo posible los trabajos parlamentarios, seriando hacer su proyectada emisión mediada de abril.

Dícese que en el proyecto de impuesto sobre vinos españoles, se obliga a estos temas de los derechos estipulados por tratado de comercio, a otros de circunscripción interior, como si fueran vinos nacionales.

El duque de Decazes se ha agravado su dolencia. Han terminado los «meetings» por el aniversario de la Commune, sin ningún orden y dando lugar a escenas bufas y que violentas. Uno de los más curiosos fué el de la sala Fabbé, al cual acudió Rochefort.

Londres, 19 (7 m.). Cada vez parece menos probable que el gabinete Gladstone pueda vencer las lealtades que le rodean. Afírmase que están rotas definitivamente las negociaciones del presidente y los ministros Chamberlain y Trevelyan.

Lieja, 18 (9 n.). Al terminar hoy la manifestación anarquista han ocurrido serios desórdenes. Los obreros han saqueado varios maceros, resultando bastantes heridos contusos.—Matig.

Aranjuez, 19 (10:50 m.). A las diez en punto ha partido el tren especial para Madrid, conduciendo a sus señas reales D. Antonio y doña Eufrasia, se han sido despedidos en la estación por las autoridades, el administrador del Real Patrimonio y un público distinguido.—El correspondiente.

Esta mañana a las once regresaron a Madrid los infantes D. Antonio y doña Eufrasia, procedentes de Aranjuez. Fueron recibidos a la estación S. M. la reina doña Cristina y la infanta doña Isabel.

La fábrica del gas de Valencia, de que es propietario el señor marqués de Cambrón, ha construido en sus talleres, bajo la dirección del ingeniero Sr. Ferrandiz, una riquísima obra de arte con que ha sido obsequiado aquel opulento banquero con motivo de sus días.

Es un monumental centro de mesa de metal blanco, que consta de tres cuerpos: el primero, levantado sobre mármol negro, afecta la forma de cruz, orden del Renacimiento, con los bustos del marqués, su esposa y heredero y el escudo de la casa. En el zócalo sobresalen alegorías de las artes, agricultura, industria y comercio, rodeando una columna central que sostiene el segundo cuerpo, en el cual van precisas figuras que representan a Europa, Asia, Africa y América.

El segundo plato es precioso en detalles: va sostenido por cuatro mascarones representando los genios, y en los bordes aparecen grabados los nombres de los vapores del citado banquero, y las alegorías de «La fábrica del gas», «Ferro-carril», «Aguas potables» y «Puerto del Grao».

principales empresas que debe Valencia a dicho señor.

Continúa la columna central sosteniendo un tercer plato, ceñido por la cordón de marqués, de cuyo centro sale una palmera de plata pura, símbolo de la inmortalidad, en la cual hay entrelazada una cinta con la inscripción: «Quien bien vela, todo se le revela», tema del escudo de casa Campo.

También los empleados del ferro-carril de Almansa a Valencia y Tarragona, de que es director gerente el citado marqués, le han dedicado un cuadro alegórico, esmerado trabajo de caligrafía del mejor gusto.

Y últimamente, los empleados particulares de su casa han puesto en manos del ilustre banquero un riquísimo estuche que contiene la placa e insignias de la gran cruz del Mérito Naval, distinción otorgada recientemente al marqués de Campo por la creación de su poderosa flota de 24 vapores, que tanto elevó el concepto de nuestra marina mercante.

EDICION DE LA NOCHE DE AYER 19 DE MARZO

La Agencia Fabra nos comunica esta tarde los siguientes telegramas:

Paris, 19. Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 58-31. Despues, 58-37, 58-43, 58-37.

Londres, 19. Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 58 1/2. Despues, 58 3/8.

Londres, 19. El periódico «The Times» anuncia que se han verificado las elecciones en el Perú con la mayor tranquilidad.

Añade que es probable el nombramiento del general Cáceres de Presidente de aquella república.

Paris, 19. El ex-ministro de Negocios Extranjeros, duque de Decazes, está enfermo de alguna gravedad.

Londres, 19. El «Daily-News» anuncia que Gladstone tiene el proyecto de realizar un empréstito, garantido de 120 millones de libras esterlinas para indemnizar a los grandes propietarios de Irlanda y distribuir las tierras a los colonos.

Continúan las negociaciones con los ministros Chamberlain y Trevelyan, para que estos no abandonen el gabinete, pero se duda que Gladstone consiga este resultado.

Bruselas, 19. Los obreros de Lieja y de los pueblos inmediatos de aquella ciudad, recorrieron tumultuosamente las calles durante la tarde y noche de ayer, prorumpiendo en gritos contra el orden social, rompiendo faros y los escaparates de las tiendas.

Reunidos en la plaza de Delcourt, se pronunciaron discursos incendiarios. La guardia cívica (milicia nacional) fué convocada por las autoridades.

Los alborotadores prosiguieron rompiendo cristales, paseando banderas rojas por las calles y causando grande alarma en toda la población, hasta que, entrada ya la noche, los dispersó la milicia nacional.

El orden se ha restablecido, pero se teme que se repitan los sucesos de ayer.

Lieja, 19. Los desórdenes han continuado toda la noche.

Los grupos amotinados, compuestos de socialistas y del pueblo bajo, han invadido los cafés, rompiendo cristales y espejos y saqueándolo todo.

Todas las tiendas de la calle de Lepoldo han sido devastadas.

Los grupos recorrieron las calles dando desahucios voces de «¡Mueran los ricos, abajo los burgueses, viva la revolución social!».

La gendarmería y la milicia nacional dieron varias cargas a los amotinados, resultando numerosos heridos.

Se ha hecho un centenar de prisioneros.

Lieja, 19. Hasta las altas horas de la madrugada de hoy no se ha restablecido el orden en esta ciudad.

Un gran número de gendarmes y milicianos nacionales están heridos de pedradas. Si el pueblo hubiese tenido armas, los suce-

sos de la noche última hubieran tomado proporciones horribles, pues el populacho se proponía saquear las casas de las personas pudientes.

Paris, 19. Los presupuestos, en la parte referente a los vinos y a los alcoholes, son vivamente combatidos en todas las comarcas vinícolas de Francia.

Los diputados por estas se reúnen hoy para tratar de tan grave asunto, que no solamente afecta a los vinos franceses, sino también a los españoles e italianos.

Bruselas, 19. Segun un despacho oficial de Lieja, las pérdidas ocasionadas por los alborotadores durante los deplorables sucesos de la noche última han ascendido a muchos centenares de miles de francos.

La opinión pública está vivamente impresionada en vista de los progresos que el socialismo ha hecho en Bélgica.

En las últimas veinticuatro horas, que han terminado a las doce de la mañana de hoy, han sido asistidos por los médicos de las casas de socorro de Madrid, 63 accidentes: 14 graves, 44 leves, y 5 de pronóstico reservado.

Ayer fueron enterrados en los cementerios de esta corte 52 cadáveres y dos fetos.

Ayer hizo 46 años que falleció el insigne maestro y compositor de escipientes obras musicales, Sr. Gaztambide.

Nuestro querido compatriota el eminente tenor Gayarre ha sido objeto en el teatro de la Gran Opera de Paris de una ovación por parte de los profesores de la orquesta en un ensayo de la gran ópera «L'Africana».

Ha sido nombrado farmacéutico del cuerpo de guardias de policía urbana y de consumos D. Pedro Gomez Rubio.

El domingo, a las cuatro de la tarde, se verificará una corrida extraordinaria de novillos en que se lidiarán cuatro toros de puntas, dos de D. Manuel Bañuelos y dos de D. Atanasio Rodríguez, que serán estoqueados por los aplaudidos diestros Tomás Parrondo (el Manchao) y Manuel Campó.

Noticias del ministerio de la Guerra: En propuesta reglamentaria ha sido ascendido a capitán de artillería, D. Rafael Ripoll.

Se ha concedido pensión de viudedad a doña María de las Mercedes Tenma y a doña Rosalia Rodríguez y pensión de horfandad a doña María de los Dolores Achelegui.

Ha sido destinado a la plantilla de la dirección general del cuerpo jurídico militar el capitán de infantería D. Luis Almazan.

Se ha concedido el retiro a los tenientes de carabineros, D. José Martínez, don Francisco Clavo y D. Ricardo Baquero.

Se ha concedido el grado de farmacéutico mayor al primero de Sanidad militar, D. Martín Bayod.

La plantilla del cuerpo de Sanidad militar se ha aumentado con un médico primero para la asistencia de los destacamentos de San Felipe y la Palma del Ferrol.

El coronel de caballería D. Alfonso Lopez ha sido destinado a la reserva número 24; el teniente coronel D. Pedro T. Falcon, al regimiento de Sagunto y los comandantes D. Fernando O'Murriat, al regimiento de Mallorca; D. Gerardo Sauras, a la reserva, número 15, y D. Francisco S. Tagle a la 23.

Se ha concedido el retiro al teniente coronel D. Luis Villavieja y a los comandantes D. Domingo Gallego y D. Francisco Cucala, todos del arma de caballería.

Han sido destinados al ejército de Cuba, el coronel D. Joaquín Giroud Zapari, el teniente coronel D. Julio M. Perez y el capitán D. Fernando G. Lastra, del arma de caballería.

Bajo la presidencia del Sr. Balaguer, se ha reunido el consejo de Instrucción pública.

Se propuso para la cátedra de geografía del Instituto de Ciudad-Real, a D. Maximiano Regín Estrada, y para la de literatura latina de la universidad de Barcelona, a D. Antonio Almagro y Cárdenas.

También se acordó el nombramiento de D. Isaac Albeniz para vocal del tribunal de oposiciones a la plaza de auxiliar de piano, vacante en la escuela de Música y Declamación.

Se siguió discutiendo el articulado para el establecimiento de un laboratorio biológico en nuestras costas.

Se aprobaron varios expedientes relativos a escuelas de primera enseñanza.

No tiene fundamento alguno la noticia de que uno de los once candidatos que disputan la elección por el distrito de Getafe, sea el Sr. D. Fernando Gomez, vicepresidente de la Diputación provincial de Madrid.

El Sr. Fernandez Gomez sabe perfectamente que, como vocal de la comisión provincial, está incapacitado para aspirar a diputado. A Cortes por ninguno de los distritos de la provincia de Madrid, y agraciándose en lo que valen los ofrecimientos que se le han hecho por los electores del distrito de Getafe, no aspira por ahora a tan elevada investidura por ningún distrito dentro de la provincia de Madrid.

Dr. Rorras, especialista en dentaduras postizas. Arenal, 22, duplicado.

Una comisión de abonados y representantes de la prensa de Madrid, visitará esta noche en su camarín a la eminente diva Adelina Patti, con objeto de que el lunes próximo dé un concierto extraordinario y de despedida del público madrileño, que tanto la estima y tan agradables ratos le ha hecho pasar, suplicándole también, que aplaque el viaje a Lisboa que la eminente artista tenía proyectado.

La «Gaceta de Fomento» contesta en un detallado artículo a los que viene publicando «La Unión» relativos a la «Gaceta Agrícola» y a la Moncloa.

Nosotros, después de haber leído los citados artículos debemos confesar que la «Gaceta Agrícola» ha ganado en redacción sin aumentar su presupuesto; y que en la Moncloa se han cortado muchos abusos.

Por las dificultades y equivocaciones que ha dado lugar la aplicación de la incompleta y defectuosa ley de reemplazos, se recoge y bate palmas el periódico «Las Ocuriencias», como si esta ley no fuese obra de sus amigos políticos.

Después de reseñar el colega, interesando frases que no hemos de imitar, las dificultades que han surgido en las varias aclaraciones que ha sido preciso hacer sobre este asunto, esclama resueltamente que el general Jovellar ha quedado derrotado.

Quien verdaderamente ha quedado así es una ley importantísima, discutida, sin embargo en las Cámaras en una sola sesión, la de 18 de junio de 1883, y ha quedado derrotada por consecuencia de su imposible cumplimiento.

Si al discutirse leyes de esta importancia y de tal extensión, que tiene nada menos que 179 artículos, se pudiese el mismo cuidado e interés que en las cuestiones candentes de la política y el que ponen ahora ciertos periódicos en lanzar injustificados ataques al general Jovellar, no se crearían los conflictos y perturbaciones que en este caso y por culpa, repetimos, de una ley insuficiente, han surgido al tratarse de su aplicación.

El señor ministro de la Guerra ha puesto a la firma de S. M. la reina regente los siguientes ascensos de oficiales generales:

A teniente general D. Luis Fernandez Gollin.

A mariscales de campo, D. Hipólito Llorente, D. Manuel Velasco y D. Manuel Sanchez Mira.

A brigadieres, los coroneles de infantería D. Joaquín Sanchez Gomez y D. Eugenio Quintero Gonzalez, y el coronel de caballería D. Luis Salgado y Santos.

Mañana publicará la «Gaceta» los correspondientes reales decretos.

No es cierto que el Sr. Alonso Martínez conferenciara ayer con S. M. la reina, pues de la reunión de los ministros en la secretaría de Estado, como dijo anoche un periódico.

Esta tarde se ha facilitado a la prensa en la presidencia del Consejo de Ministros los dos telegramas siguientes: «Presidente Audiencia Alicante al ministro de Gracia y Justicia: En este momento recibo mi telegrama del juez de instrucción de Dolores, fechado en Almoradí, en que me participa haberse constituido el juzgado en dicho punto, por tener noticias de haberse promovido un desorden la noche última, en el que, al parecer, se dieron vivas a la república por algunos individuos que hicieron varios disparos sin consecuencias, entrando luego en el caso, destruyendo varios muebles. Manifiesta dicho juez que la población se halla tranquila.

A cuyo telegrama he contestado recomendando al juez el mayor celo y actividad en la formación del sumario, previniéndole de cuenta de su resultado y adelantando cada tres días, ó antes si ocurriese notable novedad, en cuyo caso ya lo pondría en superior conocimiento V. E.»

«Gobernador de Alicante al ministro de la Gobernación: El juez de Dolores telegrafió a las tres de la tarde desde Almoradí al presidente de la Audiencia, que había tranquilidad. El alcalde solo reclamaba una pareja de guardia civil para evitar la reproducción; se le han mandado dos parejas y el oficial de Torreveja, y ha salido para Almoradí el oficial de Elche y tres guardias más, a los que se incorporarán más fuerza de la costa.»

Autorizados por el señor marqués de Olivari, el cual, mal informado, digimos que se presentaba como candidato de la unión católica en la provincia de Lérida, podemos asegurar que se presenta, obediendo a sus convicciones políticas, como adicto, saliendo uno de estos días para el distrito, que es el de las Borjas, así cual es natural, y en el que cuenta muchas y legítimas influencias.

El ilustrado oculista doctor Osio dará mañana sábado, a las cuatro de la tarde, una conferencia pública en el Ateneo Antropológico (Salon de grados de la Facultad de Medicina) acerca del tema «La catarata». El orador dará a conocer los últimos procedimientos que para la práctica de esta operación se han ideado, haciendo además interesantes demostraciones con el oftálmico-fantoma.

Mañana a las tres de la tarde se verificará en el Parque de Madrid y sitio denominado el Embarcadero, los ensayos oficiales de las bombas Merryweather, a cuyo acto, al que podrá asistir el público, tendrá lugar con arreglo al programa siguiente:

1. Bomba de vapor de incendios llamada Greenwich, de capacidad para arrojar 4000 litros de agua por minuto. Tiene cuatro salidas con otras tantas mangas.
2. La bomba de vapor con volante, modelo de la brigada de Londres.
3. La pequeña bomba de vapor Valiut. (Estas bombas componen la seccion de vapor.)
4. La bomba de mano del cuerpo de la brigada de Londres, para 22 hombres.
5. La pequeña bomba de mano, modelo Camp, para 6 ó 8 hombres.
6. Carretilla para mangas, modelo del

tres de Bouron se despidieron de él, así como de Andrés y Genoveva.

En el momento en que el último coche franqueaba la verja de los Manzanos, Genoveva y Bouron entraban en el despacho de Sergent de Clamelle, a ruegos de este último que les seguía.

Andrés había recobrado su calma. —Mi querida Genoveva— dijo—retíraos a descansar. Tengo que hablar con vuestro padre.

—¿Teneis, ya secretos para vuestra mujer? objetó Bouron.

Y dirigiéndose a la joven, añadió: —Quédate, y tú, Andrés, habla, te escuchó.

—Mi querido tutor,—repuso Sergent de Clamelle despues de un momento de vacilación,—no puedo casarme con Genoveva.

—¿Qué decis?—preguntaron a la vez la joven y Bouron.

—La verdad.

—¿Y por qué?—preguntó el industrial.

—Porque es muy rica y yo no quiero que se diga de mí que me he casado por el dinero.

—¿Y quién se atreverá a dudar de vuestra delicadeza, Andrés?—repuso Genoveva.

—Todo el mundo,—respondió el doctor.

—¡Ah!—esclamó Bouron.—¿Qué quiere decir esto! Me robais mi hija, la comprometéis ante los ojos de todo el departamento, huye públicamente de mi casa para acogerse a la vuestra, y llegado el momento de ofrecerle la reparación a que tiene derecho, os negais entonces a casaros con ella?

Andrés, que conocía el carácter de Bouron, había previsto que su negativa produciría por parte del industrial una verdadera tempestad.

Con gran admiración suya, las palabras que Antonio acababa de pronunciar habían sido dichas por él con mucha calma.

—Yo no he robado a Genoveva,—replicó Andrés;—vos lo sabéis muy bien, Genoveva es mi prima...

—Vuestra prima...—interrumpió Bouron con extraña sonrisa.

—Sí, y no se ha comprometido en lo más mínimo al venir a pasar un día en los Manzanos, y por lo tanto no la debo ninguna reparación.

La joven, muy pálida, se dejó caer en un sillón, sintiendo que las lágrimas acudían a sus ojos.

petuosa y sumisa; pero puesto que mi matrimonio con Andrés es, segun dice, imposible, yo os suplico que desistáis de vuestra idea.

—Estás loca—replicó Bouron,—y Andrés se conduce en esta circunstancia como un miserable.

—Señor Bouron!

—Vuestras amonestaciones serán publicadas inmediatamente, y este matrimonio se efectuará, porque es indispensable a tu reputación y a tu honor, hija mía; Andrés lo sabe lo mismo que yo.

—¡Jamás!—esclamó Sergent de Clamelle.

—¡Jamás!—replicó Genoveva, bajo la impresión del acento firme y determinado del doctor.

—¿Queréis entonces que os mate a los dos como a unos perros?—repuso Bouron, sacando del bolsillo de su levita las pistolas que había tomado por la mañana antes de abandonar la fábrica.

—¡Ah!—esclamó Sergent de Clamelle, poniéndose delante de su hija para cubrirla con su cuerpo al ver que Bouron apuntaba a la joven.

El industrial bajó su arma.

—Tengo derecho para ello; habeis deshonrado mi nombre.

—¡Oh! no digais eso, señor.

—Todo Loviers conoce a estas horas vuestra aventura; y contando de antemano con que os casaríais, he referido la verdad.

—¿Cómo! habeis hecho eso?—preguntó Andrés.

—Sí, lo he hecho para evitar los comentarios y las absurdas historietas a que hubiera dado pábulo la huida de Genoveva, la cual quedará deshonrada, perdida, si no llega a ser vuestra mujer. ¡Lo habeis comprendido ahora, señor doctor Andrés Sergent de Clamelle? Es preciso que la deis vuestro nombre para que pueda llevar erguida la frente y se ovide que ha abandonado el techo paterno para correr a casa de su amante.

—¡Oh! ¡Esto es una infamia!—respondió Andrés.—Genoveva es la más pura, es la más inocente de las mujeres.

—Eso no es asunto mío. Su virtud desde este instante se halla en vuestras manos.

—¡Oh! ¡Dios mío, Dios mío! Pero vos no sabéis!...

Y se detuvo, no quería defenderse ante Genoveva, pues le parecía inferir con esto una grave ofensa a esta criatura tan inocente y candida, a cuyos oídos no debía llegar una sola palabra que pudiera ofender su pureza.

—Dejadnos solos, hija mía, os lo suplico,—dijo Andrés.

Viendo que Bouron guardaba silencio, Genoveva se levantó y salió lentamente sin decir una palabra.

—Vos sabéis muy bien que no soy el amante de vuestra hija.

—Yo os la doy, ¿qué más queréis? Es joven, hermosa y rica. Vos la amais, casaos entonces con ella.

—¡No!

—¿Por qué?—preguntó Bouron, con un acento que demostraba una tenaz resolución.

—Porque este matrimonio es imposible, os lo repito.

—¿Y por qué es imposible?—insistió el industrial todavia.

—Veamos: os suplico que me escuchéis. Habeis dicho que Genoveva está comprometida?

—No solo comprometida, sino perdida, completamente perdida, si no os casais con ella; lo he apreciado ya de tal manera, que impulsado por esto es por lo que he venido a vuestra casa con varios testigos. Comprenderéis muy bien que esta manera de obrar tan inusitada, ha dado a la presencia de Genoveva aquí tal carácter y en su consecuencia, tal resonancia que nada puede destruir ya. Y además, ¡no os ha dicho delante de todo el mundo que os ama? Después de tal confesion, ¿quién que no fuera vos, se negaría a hacerla su mujer?

—¡Oh! ¡Ese hombre, yo lo encontraré, si, lo encontraré digno de ella, no lo dudeis!

—No es sino a vos a quien desco por, yerno, a vos solamente, Andrés.

—Genoveva no me quiere por el amor, os lo afirmo.

—Eso es cuenta vuestra el hacerse. Es sentir a la edad de Genoveva, no es cosa nada difícil el seducirla.

—¡Ah! ¡Estais blasfemando; yo no quiero, no, no quiero su amor!

—¿Os habeis vuelto loco por ventura? Nada hay más natural que un hombre cuando se casa con una joven tan hermosa como Genoveva, trate de hacerla participar la pasión que le ha inspirado.

—Yo no tengo pasión por Genoveva.

—¿Por qué ha huido entonces, de noche de mi casa para venir a la vuestra?

—Vos lo sabéis lo mismo que yo, temia vuestros reproches.

—¡Ah! ¡Comprendo! Habeis escuchado algún sermón del predicador de la iglesia, sin duda.

Sergent de Clamelle levantó sus hombros con desden.

—¡Ah! Vos no sabéis, ni podéis saber.

—¿El qué?—dijo Bouron mirando fijamente al doctor cara a cara.

Hubo una pausa.

—Escuchadme bien—prosiguió.—Cuando he encontrado el papel en el que Genoveva me decía que se hallaba aquí, hubiera podido venir al momento sin que nadie se hubiera enterado de su huida y de su estancia en vuestra casa; hubiera podido, no escuchando más que el resentimiento producido por la traición inferida a mi ilimitada confianza, que habría servido para explicar a los ojos del mundo, mataros a los dos, a la hija perdida y al seductor desleal. ¿Y qué he hecho? Todo lo contrario. Después de haber reflexionado bastante, he ido de puerta en puerta, a casa de mis amigos, al círculo, a todas partes en fin, a referir que había estado ciego al poner en vos mi confianza, pues me habíais recompensado seduciendo a mi hija; pero añadiendo que esta seducción no tendría sensibles consecuencias, pues bien considerado, me agradaba teneros por yerno; y así al fin de llegar a mi objeto por un hecho indiscutible, he ido a la alcaldía a dar orden de publicar vuestras amonestaciones. Después

de esto, ya estáis viendo que es preciso que os caseis con Genoveva, que está deshonrada para siempre si no llega a ser vuestra mujer. A esto no podéis negaros; y estoy, en verdad, muy sorprendido, de teneros que repetir todavía.

—¡Ah! ¡Esto es horrible!—esclamó el doctor despues de haber escuchado al industrial con una emoción que se había ido aumentando a medida que este hablaba.

Y abriendo un cajón secreto de su mesa, sacó una cartera y tomó de ella una carta, ya amarillenta por el tiempo.

—Tomad! ¡Leed y matadme!—repuso entregándole a Bouron.—Despues de veinte años es preciso que yo mismo os revele este terrible secreto!

Mientras que Andrés hablaba, una simple mirada del industrial sobre la carta que acababa de tomar le hizo comprender que Sergent de Clamelle le había entregado el original de la carta de Luisa y cuyas primeras palabras había visto señaladas en el papel secante.

En seguida, arrugando el papel en su mano, Antonio lanzó a Andrés una sinistra mirada y le dijo con un acento que revelaba una sorda colera:

—Genoveva es vuestra hija; y bien ¿qué? ¿Desde esta mañana lo sabíais ya!

—¡Oh!—esclamó Andrés con angustiosa desesperación al revelar Bouron el terrible secreto.

Y perdiendo el conocimiento cayó al suelo.

XIII.

El juramento del marqués.

—Cuando Andrés volvió en sí, Antonio había desaparecido.

El doctor se incorporó.

La emoción que le produjo el descubrimiento de la horrible venganza concebida por el industrial fué tan viva que inmediatamente se acordó de todo lo que había sucedido.

Dominado por un terror indescribible al hallarse frente al proyecto tan monstruoso ideado por Bouron, recobró su energía, diciendo:

—¡Eso es imposible, y no será!

Y no obstante lo avanzado de la hora, creyendo que el fabricante se hallaba todavía en los Manzanos, se puso a buscarle por la casa, pero todo en vano.

Inmediatamente despues del desvanecimiento de Sergent de Clamelle, Bouron se incorporó a Genoveva.

—Todo está arreglado—la dijo.—Andrés es la delicadeza personificada; he conseguido, a fuerza de súplicas, hacerle hablar. Os encuentro muy rica; esto es una cosa que le honra por su parte; pero hubiera debido reflexionar en todas estas cosas antes de guardaros en su casa, pues es cierto que el estado de su fortuna no responde, ni aun con mucho, a las esperanzas que formó sobre la opulencia de su establecimiento. Además, ¿quién sabe! Es tan varia la fortuna, que siempre hay que temer algún cambio brusco y ruinoso. Por esto quería casaros con un alto funcionario que, siguiendo

gobierno de la América del Sur (Valparaíso.)

Escala de salvamento para desarmar una altura de 18 a 20 metros como se tiene en Liverpool, Manchester, Bilbao, Barcelona y otras ciudades.

Las pequeñas bombas de mano para uso particular de las casas. Los aparatos de salvamento particulares, lámparas eléctricas y otros accesorios para incendios.

Todos estos aparatos están fabricados expresamente para las necesidades de la villa de Madrid.

Los representantes de la casa Merryweather & hijos de Londres, incluso los bomberos de Madrid, instruidos en el manejo de los aparatos, completarán el espectáculo, que será una verdadera novedad en esta corte y atraerá una gran concurrencia.

Una comisión de azucareros de las provincias de Málaga y Granada, presidida por el marqués de Larios, ha celebrado esta tarde una corta entrevista con el señor ministro de Estado, para suplicarle, en vista de la mala situación que atraviesa esta industria en dichas provincias, que interponga su apoyo cerca del señor ministro de Hacienda, a fin de que se restablezca favorablemente su solicitud de renovación del concierto con la Hacienda.

La comisión ha salido muy satisfecha de la acogida del Sr. Moret.

Ayer se reunió en casa del Sr. Alonso Martínez, la comisión de Códigos. El ministro de Gracia y Justicia presentó una recopilación de las observaciones y artículos escritos acerca de la ley de enjuiciamiento criminal y además un cuestionario hecho por la fiscalía del Supremo, sobre las reformas necesarias en esta. Se examinaron detenidamente unos y otros, resultando que, en realidad, las reformas solicitadas, más pertenecen a la ley orgánica y al Código penal, que a la ley de enjuiciamiento criminal.

A propósito de la noticia que dimos en nuestra edición de anoche, anunciando haberse reunido en casa del ministro de Gracia y Justicia el subsecretario del departamento y varios altos funcionarios del tribunal Supremo, para ocuparse de las reformas del enjuiciamiento criminal, publica *El Liberal* un artículo encareciendo la conveniencia de que la reforma se haga en el enjuiciamiento civil y se deje la ley del procedimiento criminal tal cual existe hasta el establecimiento del jurado.

Según nuestras noticias, no son otros los propósitos del Sr. Alonso Martínez. Pero sin desatender el procedimiento civil, a que seguramente se consagrará, ultimado que sea el proyecto de Código, desea que la ley del juicio oral responda a lo que debe ser, y que a tal fin se hagan en ella, si es preciso, las reformas que haya acreditado la práctica.

Ha encargado para ello a los altos funcionarios encargados de aplicar la ley y de velar por su cumplimiento, la formación de un cuestionario en que se planteen cuantas dudas la práctica ofrezca, después de haber coleccionado todo lo que sobre la ley vigente se ha escrito, y para discutir y tratar de estas dudas es para lo que se celebró la reunión que ayer anunciamos.

A lo que parece, son bien pocas y de escasa entidad las cuestiones presentadas; el mayor número de ellas solo exigirán alguna aclaración o hallarán su complemento en las leyes orgánicas de tribunales, cuyo estudio está también ultimándose; pero de todos modos, no ha querido el actual ministro de Gracia y Justicia dejar a su solo criterio el estudiarlas y resolverlas sin conocer antes cuanto ha ofrecido la práctica.

Y la verdad es que la ley de enjuiciamiento criminal de 1882 pudo hallar dificultades, nacidas del hábito de los antiguos procedimientos, pero ha ido dando más excelentes resultados cada día, a medida que más se ha ido perdiendo el apego a lo antiguo.

Mañana se reunirá la junta directiva del partido republicano progresista, para conocer las bases de la coalición republicana entre los zorrillistas y los amigos del señor Pi y Margall. Serán aprobadas y se acordará que el comité provincial designe dos candidatos para luchar de oposición en Madrid. Como decimos en la edición de la mañana, creemos que serán designados los Sres. Salmerón y Figuerola.

El Sr. Castelar dirigirá muy pronto una carta-manifiesto electoral a sus amigos de Huesca; carta que será un programa político.

Parece seguro que el Sr. González presenta por allí su candidatura, pero se tiene por indudable el triunfo del Sr. Castelar.

Hoy recibimos cartas de Badajoz en las cuales se nos asegura que Sr. Salmerón se presenta candidato por aquella circunscripción, y que llegará el día 23 a aquella capital, donde será obsequiado con un banquete. No se cree que triunfe, y por esto mismo sus partidarios muestran gran empeño en que solicite votos en toda España para la acumulación.

Esta tarde no se ha oído en ninguna parte más que conversaciones electorales, y mucho comentario sobre la próxima lucha de Madrid. En el salón de conferencias se ha dicho que hay dos hombres que se saben de memoria el censo de la capital, y que son los Sres. Romero Robledo y Abascal (D. José).

El ministro de Ultramar, Sr. Gamazo, ha puesto hoy a la firma de S. M. la reina el decreto convocatorio para una exposición de productos de Filipinas, la cual tendrá lugar en el mes de abril del próximo año de 1887.

Esta noticia, que tanto viene a favorecer los intereses materiales de aquel archipiélago, es la mejor contestación a un diario que pedía se hicieran mejoras que redundasen en pro de los citados intereses.

El Sr. Macedo, ministro en España del Brasil, será mañana recibido por S. M. la reina regente en audiencia de despedida, y dentro de pocos días marchará a encargarse de la legación de San Petersburgo, a cuyo punto ha sido trasladado.

D. Cayetano Castrillon ha sido nombrado secretario del gobierno civil de Camarines Sur, en Filipinas.

Esta tarde ha cumplimentado a S. M. la reina regente el general Búrquez, que en breve marchará a encargarse de la capitania general de Castilla la Vieja.

A última hora estuvo también en palacio, acompañado de su señora, el general Prendergast.

La conferencia de anoche en la asociación de Profesores mercantiles estuvo muy interesante.

El conferenciante, Sr. García de Marañón, que había elegido el tema «La enseñanza y el obrero», se declaró partidario de la enseñanza obligatoria, recomendó a

los obreros el establecimiento de cajas de socorros y la creación de sociedades cooperativas de producción y de consumo, siendo muy aplaudido por el auditorio, en el que se hallaban muchos obreros.

Para cubrir la vacante del mando del regimiento infantería de Mallorca, que ha resultado por el ascenso a brigadier del Sr. Sanchez Gomez, está acordado el nombramiento del coronel del arma D. Miguel Fuentes.

Ayer, a las ocho de la noche, se dignó S. M. la reina regente dispensar la honra de recibir la comisión de la sociedad Económica Matritense de Amigos del País, cuyo objeto era manifestar a tan augusta señora el pésame por el fallecimiento de S. M. el rey D. Alfonso (Q. S. G. H.), y al mismo tiempo hacerla entrega del título y medalla de socio de la corporación, por virtud de acuerdo unánime de la misma.

La comisión la formaban el escultor Sr. D. José de Cárdenas, presidente de la sociedad; D. Amós de Guzmán, secretario general interino de la misma, y los señores Espejo, Tello, Ruiz de Salazar, Laso de la Vega, Eguilaz, Juliá y Cortinas.

S. M. la reina manifestó a la comisión su complacencia por tan señalada prueba de respeto y consideración, que estimaba sinceramente.

La augusta señora conversó con el señor Cárdenas acerca de los nobles fines de tan ilustre y patriótica sociedad, que S. M. se sirvió escuchar con marcado interés, dignándose después dirigir la palabra a todos los señores de la comisión, presentados por el Sr. Cárdenas.

La comisión salió de la regia estancia altamente satisfecha del bondadoso carácter y de la amabilidad y atenciones con que S. M. la reina se dignó recibirla.

Mañana publicará la *Gaceta* un real decreto del ministerio de Gracia y Justicia indultando a Alejandro García Martín del resto de la pena de siete meses de destierro, a que lo condenó la Audiencia de Valladolid por el delito de lesiones.

Los periódicos de la Habana *El País*, *La Voz de Cuba*, el *Diario de la Marina*, el *Boletín Comercial* y otros, recibidos de la gran Antilla, traen detalladas noticias de los obsequios que la buena sociedad habanera ha hecho al distinguido «Ángel de la caridad» la virtuosa hija de los marqueses de San Carlos de Pedrosó en el día de su santo.

Por su parte correspondieron los nobles marqueses y su bella hija a estos obsequios con una gran recepción y un magnífico convite, a que concurrió cuanto de notable hay en la Habana.

Correo de teatros. Hoy hemos tenido el gusto de oír ensayar en el salón Romero, con la distinguida orquesta de la Sociedad de conciertos de Madrid que dirige el Sr. Breton, al eminente violinista y compatriota nuestro don Pablo Sarasate.

En dicho salón donde entre otros maestros distinguidos hemos visto al director de la escuela Nacional de Música, Sr. Arrieta, y a los profesores de la misma, Sres. Monasterio, Vazquez, Almagro, Trago y otros, al dueño del local Sr. Romero Andía, al eminente pianista Sr. Albeniz, al también distinguido pianista Sr. Guervós, al maestro Arche y otros distinguidos profesores, los aplausos de éstos y de los profesores de la orquesta, han resonado estrepitosos cada vez que concluía de ejecutar alguna pieza el famosísimo violinista navarro.

Hoy mismo el despacho de localidades ha sido grande en el salón citado, donde continuará abierta la taquilla hasta las doce del domingo, en el que se abrirá en el teatro del Príncipe Alfonso.

La sesión promete ser notableísima. Se está ensayando en el teatro Lara, y en breve se pondrá en escena, un juguete cómico de un compañero nuestro en la prensa.

Mañana sábado, a las ocho de la noche, la Sociedad de Profesores y Aficionados músicos celebrará en el Salón Romero su tercera sesión escolar, en la que actuarán aventajadas discípulas del reputado profesor de piano Sr. Beck. La entrada será por papoleta.

Desde hace unos días viene publicando *La Correspondencia Militar* una serie de artículos referentes al cuerpo de Sanidad Militar que han llamado la atención, no solo por su estilo, sino también por varias apreciaciones que en ellos hacen respecto a dicho cuerpo.

Creemos llamar también la atención del señor ministro de la Guerra y de todos los que se ocupan de los asuntos del ejército porque el espíritu que en ellos reina, sobre revelar un laudable patriotismo, deja entrever peligros para el porvenir, si previsoriamente no se tienen en cuenta las necesidades sanitarias del soldado en tiempo de paz y de campaña.

Pasado mañana domingo, a las nueve en punto de la noche, dará en el círculo de Bellas Artes su primera conferencia sobre «El retrato», nuestro particular amigo el ilustrado segundo jefe de la dirección general de Gracia y Justicia del ministerio de Ultramar, D. Angel Avilés Merino.

La entrada será pública. Hemos tenido el gusto de ver funcionar un absorbedor inodoro para las vistas públicas, que ofrece los mejores resultados y en el que, por medio de una simple palanca, se deja paso a los barros y líquidos.

Personas competentes afirman que, con pequeñas variantes, se podrá conseguir que las bocas de las alcantarillas no exhalen la feúde tan perjudicial al organismo.

El autor del invento, el antiguo concejal Sr. Monasterio, va a entregarlo al Ayuntamiento, a fin de que, si se acepta por éste, pase a dominio de la industria española, a quien desinteresadamente cede el privilegio de invención que pudiera obtener.

Si alguna epidemia nos amenazase, no habría necesidad de arrojar cloruros por las alcantarillas, pues conteniendo siempre este nuevo aparato una cantidad de agua, bastaría acidularla para evitar la descomposición metéfica de los gases.

La corporación municipal sabemos que se ocupará en breve de este importante invento, debido a tan laborioso industrial.

Nuestro querido amigo el comisario de guerra Sr. La Riva, se encuentra gravemente enfermo. Desearíamos el pronto restablecimiento de su salud.

Lo ocurrido en Almoradí (Alicante), carece de importancia. La noticia se recibió en Madrid hace tres días. El gobernador después de comunicar el suceso diciendo que entendía en el juzgado municipal, no ha vuelto a ocuparse en el asunto.

Un periódico dice que ayer se produjo alguna alarma entre el vecindario de las calles del Lobo, Infante y Quevedo, a consecuencia de haber visto empleados del Ayuntamiento llevando cubetas de ácido fénico con desinfectantes.

Nadie pudo ver lo que no ha existido. El periódico en cuestión escita a los órganos ministeriales a que hablen claro y digan lo que ocurre.

Los periódicos ministeriales dirán con toda claridad la verdad; esto es, que no ocurre nada y que la salud pública es perfecta en Madrid.

Ha llegado a Madrid el gobernador de Murcia, y esta tarde ha conferenciado con el ministro de la Gobernación. Y con ambos ha conferenciado el general Casola.

Un periódico republicano, a propósito de un seguro hecho por una casa francesa, se permite la triste satisfacción de ultrajar la memoria de un difunto ilustre, respetada hasta por los que fueron sus mayores enemigos políticos.

La conducta del aludido periódico ha merecido esta tarde unánime reprobación. Y luego se quejaron ciertos periódicos republicanos de la tiranía de la reprobación—escraban los monárquicos.

Y luego dirán que solo hay nobleza de sentimientos en la prensa republicana! Afortunadamente esta conducta no tiene imitadores en España.

Con el ministro de Estado han conferenciado esta tarde los representantes de Inglaterra y Rusia y el embajador de Francia.

En el momento en que cerramos esta edición se está celebrando en casa del general Lopez Dominguez, el banquete con que obsequia a varios generales, hasta el número de 20, para solemnizar el día de su santo.

El banquete es exclusivamente militar y asisten entre otros, los generales Ruiz Dana, Búrquez, Palacios, Hidalgo, Socías, Alaminos y Acosta.

El general Salamanca no ha podido asistir por tener invitados hoy a su mesa a algunos generales y jefes de la guarnición, con motivo de ser el santo de su hijo D. José.

Esta tarde, a última hora, hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR en el extranjero:

Sofía, 19. Agrávase la situación, por persistir el príncipe Alejandro de Bulgaria en su declarada resistencia a cumplir las indicaciones de las potencias firmantes del tratado de Berlín.

Berlín, 19. Las potencias firmantes del tratado de Berlín están de acuerdo para que en breve plazo sus escuadras entren en las aguas griegas, a fin de obligar al gobierno de Atenas a que cese en sus armamentos terrestres y marítimos. Solamente la Rusia se ha negado a secundar las resoluciones de las otras potencias.

Roma, 19. El anunciado consistorio se verificará en el Vaticano el 12 de abril.

Lieja, 19. Los desórdenes de ayer han producido muchas desgracias personales y grandes perjuicios en las casas asaltadas y destruidas por los amotinados.

París, 19. La Bolsa ha cerrado a los precios siguientes: 3 por 100 francés, 80-95. El 4 1/2, 109-25. 2 por 100 exterior español, 58-60. 2 exterior id., 44. 4 interior, 00. Cubas, -48500. Consolidados ingleses, 100 1/16. Bolsín, -4 por 100 exterior español, 58 1/2.

Londres, 19. (Comunicado por la casa Marck.) El 4 por 100 español se ha hecho a última hora a 58-25.

EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 20 DE MARZO

La *Gaceta* de hoy contiene las siguientes disposiciones: GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto de indulto que anoche publicamos.

HACIENDA.—Real decreto reorganizando el servicio de lo contencioso del Estado. Otro encomendando a los abogados del Estado la liquidación del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes que descompenaban los registradores de la Propiedad.

Otro concediendo dos suplementos de crédito para que la dirección de lo contencioso y cuerpo de abogados del Estado puedan desempeñar los servicios que les confían los decretos anteriores.

Otro concediendo un suplemento de crédito al ministerio de la Gobernación para la cotización de un hilo telegráfico directo entre Cádiz e Irún.

Real orden dando instrucciones para el cumplimiento de lo dispuesto sobre liquidación del impuesto de derechos reales.

GUERRA.—Los reales decretos que anoche publicamos.

ULTRAMAR.—Real orden nombrando registrador de la Propiedad de Cagua (Puerto Rico), a D. Juan Perez Romo.

La AGENCIA FABRA nos comunica esta madrugada los siguientes TELEGRAMAS: París, 19.

La cuestión de Oriente se complica a causa de la actitud de Rusia en la cuestión de Bulgaria.

El periódico ministerial *Paris* da esta noche la grave noticia de que considerables fuerzas rusas se concentran en Besarabia a fin de ejercer presión sobre el príncipe de Bulgaria.

El *Paris* añade que Inglaterra alienta la resistencia de éste.

París, 19. El Ayuntamiento de esta capital ha comenzado a discutir hoy una proposición pidiendo la abolición de los títulos nobiliarios, la formación de una causa a los pretendientes y la confiscación de todos sus bienes.

Viena, 19. Un despacho de Atenas afirma que el gobierno helénico dispone de recursos suficientes para mantener su ejército en pie de guerra durante varios meses.

Añade que no se trata en manera alguna ni de desmovilizar el ejército griego ni de la dimisión del ministerio.

A *La Epoca* le han llamado la atención acerca del momento que se elige para remover expedientes atrasados y pasar revista a los industriales de la populosa Barcelona y su provincia, añadiendo por su parte que es extraño que en pleno período electoral se promuevan tales cuestiones, tanto porque los maliciosos podrán creer que es un arma utilizable en estos momentos por los amigos del gobierno, cuanto porque es discutible que la vigente ley permita remover o iniciar asuntos de esta índole.

Con decir a nuestro colega que el objeto que lleva la comisión inspectora de Barcelona es el de levantar los servicios atrasados en las oficinas y ponerlas al corriente, sin que pueda incoar durante el período electoral los expedientes que la ley prohíbe, comprenderá perfectamente que es ociosa la indicación que le han hecho e injustificada la extrañeza que manifiesta.

Es completamente falso que los ministros hayan visto con disgusto una disposición reciente de su compañero el de Marina.

Ha sido nombrado administrador de la aduana de Matanzas, el ex-diputado a Cortes D. Ricardo Muñoz.

Competentemente autorizado, sin duda alguna, declara *El Progreso*, que la repa-

blica de los coligados reserva un puesto en el Senado al Sr. Castelar.

El Sr. Linarés Rivas se propone entablar una demanda criminal contra el gobernador de la Corona, Sr. Baró, por la separación de dos Ayuntamientos.

Si ha habido tales separaciones las habrán decretado los tribunales de justicia.

La *Correspondencia Militar* aboga porque se aumente el haber a las clases de tropa del cuerpo de carabineros.

Entre las muchas personas notables que cuenta ya la lista de socios fundadores del círculo Artístico-Literario, figuran los señores Perez Galdós, Cánovas del Castillo, Ricardo de la Vega, Llano y Persi, Salmerón, conde de Morphy, Romero Robledo, Carvajal, Alarcón, Arrieta, Cárdenas, Barbieri, Chao, Macpherson, marqués de Valdeiglesias, Santa Ana, barón de Cortes, Guillón, Lopez Guiraur y otros.

La comisión organizadora ha dispuesto ampliar el plazo para la admisión de socios fundadores hasta el último día del presente mes.

Leemos en *La Epoca*: «No creímos necesario, conociendo las condiciones de carácter de nuestro querido amigo, desmentir la noticia de que el señor marqués del Pazo de la Merced estuviera disgustado con sus amigos, pero como varios periódicos desmienten el rumor, bueno es que consta que no hay tal disgusto.»

Dice *El Resumen* confirmando nuestras noticias: «Nuestro ilustre amigo y jefe el general Lopez Dominguez, ha recibido hoy, día de su santo, considerable número de visitas y felicitaciones, a las que unimos la nuestra muy sincera.»

Esta noche reunirá a su mesa a los tenientes generales Sres. Alaminos, Acosta, Socías, Palacios y Ruiz Dana, y los mariscales de campo Sres. Hidalgo, Zea y Lasso, y los brigadieres Sres. Rodriguez de Rivera, Ahumada, O'Lawlor, Ciriza, Serrano Calleja y Lachambre.»

La comida se celebró y fué anoche muy comentada en los círculos políticos. Se nos dice que hubo brindis cariñosos en honor del anfitrión y que en ellos no se invadió el terreno de la política.

Declara *El Progreso*, órgano autorizado del Sr. Ruiz Zorrilla, que el programa del Sr. Castelar, con esasas variantes, es el de los demócratas progresistas.

Y declara además que el partido zorrillista quiere: Ejército disciplinado. Iglesia privilegiada y Concordato. Soberanía nacional. Y la pena de muerte en el ejército, como dijo hace días.

Según el órgano zorrillista, su partido constituiría la derecha republicana, toda la derecha.

Correo de teatros. Anoche se estrenó en el teatro de Variedades una especie de revista en un acto y cuatro cuadros, titulada *El viaje al suizo*. La música de los maestros Rubio y Espino fué muy aplaudida y repetido un precioso coro del último cuadro.

El libro, a pesar de los esfuerzos del autor, no hizo en el público aquel efecto que las obras políticas solía producir, alcanzando, con solo la condición de que apareciesen en escena dos ó tres caratas que remedasen la fisonomía de algun personaje político, éxitos ruidosos con sus correspondientes tempestades de aplausos.

El público se ha cansado ya de política y no le hacen sensación alguna, ni le importan en el teatro estos asuntos. Este género, según anoche vimos, ha concluido; nada perderá con ello el arte dramático.

La ejecución por parte de los Sres. Valles, Llan, Lastra y Castro, muy buena. Los actores fueron llamados al palco escénico, donde solamente se presentó el popular y aplaudido maestro Sr. Rubio.

Con extraordinario éxito se estrenó anoche en Esclava la graciosa comedia de Pina Dominguez, *El caballo blanco*, no representada desde hace muchos años. La obra despertó en el público una continua carcajada, pues son tantas sus situaciones cómicas y los chistes del diálogo, que bien puede afirmarse es una de las obras más agradables y entretenidas de dicho festivo autor. Riquelme estuvo imitabile. La Baza, muy bien. Los demás artistas contribuyeron al éxito. El Sr. Pina fué llamado a escena varias veces.

Esta noche a las nueve se verificará en el círculo de la Union Mercantil la anunciada conferencia a cargo del Sr. D. Servando Ruiz Gomez. Como el tema es «La cuestión monetaria», y la competencia del Sr. Ruiz Gomez en asuntos financieros, unánimemente reconocida, hay verdaderos deseos de oírle tratar materia de tanto interés en la actualidad.

Las personas que asistieron anoche a la comida en casa del general Salamanca, se extrañaban de que se hablase de una fiesta de familia como si fuese de una comida política.

El Sr. Salamanca reunió anoche en su mesa a las personas que comen con el los domingos.

La Iberia está autorizada para declarar que el plazo fatal en que han de terminarse los ensayos de contabilidad local en la Diputación de Madrid, así como la información en las demás Diputaciones y Ayuntamientos del reino, será el de un mes antes de principiar el próximo año económico, mes en el que se publicarán los reglamentos, instrucciones y modelos de cuentas para que al terminar el año siguiente se publiquen con todo detalle; fijeza y exactitud los resultados de la gestión económica de las diputaciones provinciales, cuidando éstas de hacer lo propio con la de los Ayuntamientos.

Con total y absoluto desconocimiento del asunto, habla anoche *El Progreso* del meeting que en la próxima semana ha de celebrar la coalición electoral de izquierdistas y romeristas.

El meeting se celebrará; lo presidirá el señor Becerra y hablarán éste y los señores Romero Robledo y Linarés Rivas. El presidente leerá una carta en que el general Lopez Dominguez explicará las causas que le impiden asistir a la reunión.

Y nada más.

Con motivo de la real orden del ministro de la Gobernación disponiendo se haga un ensayo del sistema de partida doble aplicado a la contabilidad provincial y municipal, la asociación de Profesores Mercantiles ha dirigido una calurosa felicitación al Sr. D. Venancio Gonzalez, ofreciendo a la vez su concurso gratuito para el caso de que creyera conveniente utilizar en este ensayo sus conocimientos, pues sabido es que la carrera de comercio es la única donde se hacen estudios de contabilidad general.

Se están haciendo en Eszon algunos experimentos para aplicar la fotografía instantánea al estudio de problemas de balística, tales como el retroceso de las carteras, el trazado exacto de las curvas de los proyectiles, etc., etc.

Un diputado provincial de Bilbao, llamado D. Casto Zabala, va a presentar, según un periódico, el *plenifono* de su invención, al que ha designado con el nombre de *Zabalena*. Dicho instrumento reune

los sonidos del violín, viola, violoncello, y hasta cinco voces distintas, formando un conjunto armónico completo.

Son poco tranquilizadoras las noticias que se reciben de la Rioja respecto al estado de los viñedos, que constituyen el más poderoso elemento de riqueza en aquella comarca. La jurisdicción de La Guardia es la más castigada. El *midew* parece haber sentado allí sus reales. Muchas viñas tienen secos los sarmientos, en tal forma que las cepas no pueden podarse. La comisión científica nombrada a solicitud de la Diputación de Logroño para estudiar la situación de las viñas, ha emitido un informe desconsolador. Según ella, los viñedos están amenazados seriamente de quedar extinguidos, por cuanto no solamente están atacados de la peronospora, sino que padecen otras tres enfermedades que producirán la muerte de las viñas si no este año en los siguientes.

Ha sido ya distribuida, por el ministerio de la Gobernación, entre las sociedades de obreros que reúnan condiciones legales, las 2000 pesetas que figuran en el presupuesto para subvencionar las asociaciones destinadas a socorrer los inválidos en el trabajo. El crecido número de solicitudes y el limitado del crédito, han impedido hacer el reparto en la proporción deseada.

El ministro de la Gobernación se propone ampliar en el próximo presupuesto la cantidad consignada para aquel objeto.

El jefe de la comisión de marina en Londres recibirá uno de estos días órdenes para contratar la construcción de dos torpederos de primera clase del tipo Falke con los Sres. Yarrow y compañía.

Tendrán dichos barcos en su casco el espesor del torpedero *Retamosa*, y las secciones transversales serán como las adoptadas por el almirantazgo inglés.

Las pruebas de mar se harán llevando a bordo la mitad de los efectos de consumo, carbon, víveres y todos sus armamentos y pertrechos.

Por medida económica, y para ahorrar al clyper *Nautilus* el viaje de Cádiz a Cartagena, se ha dispuesto que los pertrechos que dicho buque iba a llevar al último de los citados puertos sean conducidos por las fragatas *Gerona* y *Victoria*, que en su viaje a Mahón harán, por el motivo indicado, escala en Cartagena.

Anoche regresó a su destino el gobernador de Murcia, Sr. Laguardia.

Anoche se verificó el tercer y último concierto de abono, en el teatro de la Zarzuela, de la eminente diva Adelina Patti, que consiguió otro inmenso triunfo.

La cavatina del *barbero de Sevilla*. Una voz poco fa, el aria del acto tercero de *Lucia*, el vals de Ardit, *Il bacio*, y la romanza de Rotschild *Si vous n'avez rien a me dire*, fueron las piezas que escogió la diva para este concierto.

Todas las dijo y cantó como siempre, bore ándalos con una filigrana de notas tan asombrosas, que una vez más, dejó estasiado al auditorio, que llamó a la diva a escena infinidad de veces, en medio de ruidosos y entusiastas aplausos.

Repetió el andante del aria de *Lucia*, y al final de la cavatina fué obsequiada con hermosísimos ramos de preciosas flores, arrojándole a escena palomas, bouquets y pájaros.

El vals *Il bacio* también tuvo que repetirlo, y aún el público insistía nuevamente para que lo dijera otra vez, a lo que no pudo acceder la señora Patti, por encontrarse en su camarín vistiéndose para ir a su domicilio. Sin embargo, salió a escena y envió dos besos al público que los recibió con entusiasmo.

El notable barítono Sr. Verger alcanzó otra ovación anoche. Cantó tres piezas, y todas ellas las dijo de una manera admirable, como él sabe hacerlo.

Además, en vista de los repetidos aplausos y deseos del público, cantó la romanza del acto segundo de *La Favorita*, lo que la valió recibidas llamadas a escena.

Los Sres. Albeniz, Mirecki e Incenga, ejecutaron perfectamente varias piezas en el piano y en el violoncello.

El teatro estaba lleno de bote en bote.

Como dijimos ayer, una comisión de abonos y periodistas se presentó anoche en el camarín de la diva, rogándole aplazara su viaje a Portugal y diera el último concierto de despedida pasado mañana, a lo que accedió gustosamente la Sra. Patti, con gran contento de todos.

En vista del subido precio que se ha puesto a los palcos, la empresa ha determinado bajar aquellos, quedando los palcos entresuelos y plateas a 150 pesetas, y los principales a 75.

A los abonados les costará su localidad para este concierto extraordinario como si fuera de abono, pudiendo recoger su localidad hasta mañana a las doce de la tarde, desde cuya hora dispondrá la empresa de todas las localidades.

Las demócratas progresistas, llaman *prontistas*, a los disidentes del partido posibilista.

Según noticias extraoficiales, ayer tarde a las cuatro hubo una rifa en el penal de hombres de Alcaá de Henares, resultando cuatro heridos, dos de ellos graves.

Dentro de poco aparecerá en la *Gaceta* otra real orden del ministerio de la Gobernación reglamentando el servicio de los capitales que, procedentes del 80 por 100 de propios, administran los pueblos después que los retiran de la Caja de Depósitos ó disponen del producto de sus láminas intrascribibles.

Ha salido para Alicante el director de la *Gaceta*, D. Justo Tomás Delgado.

Anoche se reunieron en la redacción del *Globo* varios hombres del partido posibilista.

El Sr. Castelar pronunció un brillante discurso, en el que espuso las negociaciones seguidas para llegar a una inteligencia con las otras agrupaciones republicanas y los motivos que había tenido para no aceptar la coalición.

Preguntó si aprobaba su conducta la asamblea, y ésta contestó unánime y afirmativamente.

Se acordó que el partido accediese a la incha electoral en Madrid, con candidato propio, nombrándose al efecto una comisión para que se entendiera con los comités de los distritos.

A las diez y media se levantó la sesión. Comunicaron anoche de Logroño que el tren correo núm. 82, ascendente, descarriló en el kilómetro 74, sin que dieran más detalles.

Ayer llovió en Avila, Cuenca y Segovia.

DIARIO DE MADRID DEL SÁBADO 20.

ALMANAQUE

SANTO DEL DIA.—San Niceto, Santa Fontina (la Samaritana) Sta. Eufemia y compañeros mártires.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín, y habrá misa mayor y vísperas de San Benito, y por la tarde pases y reserva.

Los oficios de Semana Santa se practicarán en esta iglesia de San Andrés del siguiente modo: El domingo de Ramos se harán los divinos oficios a las diez.

Los RR. PP. capuchinos Fr. Saturnino María de Artajona y Fr. Leonardo María de Desdriana, accediendo a los deseos del escelsimo señor obispo de Madrid, darán una misión en la parroquia de San Millán, desde el 20 al 28 del corriente por la mañana a las siete y por la noche.

La función que en honor de San José tendrá lugar en el día de mañana en la parroquia de San Andrés será solemnísima; predicará don Gabino Alonso Castriño y asistirá una brillante orquesta, dirigida por el maestro composi-

tor D. Ignacio Ovejero. El templo estará adornado con rica colgadura y profusión de luces. La asociación de la Caridad y Paz, incorporada a las de los hospitales de Santiago de Roma, Galicia y Ansburgo, y establecida canónicamente en la iglesia de Señoras Comendadoras de Santiago de esta corte, tiene concedida también indulgencia plenaria y absolución de culpa y pena para los fieles que, confesados y comulgados, según las disposiciones prescritas por el Sumo Pontífice Ca-

En la iglesia parroquial de San Andrés se celebrará en abril próximo una solemne novena-misión a María Santísima de los Dolores, a espensas de su congregación. Comenzará diariamente a las seis y media de la tarde, rezándose el santo rosario, seguirá el sermón que predicará uno de los señores Fr. García Morales y otros el P. Venancio Pardo.

El viernes de Dolores habrá a las ocho de la mañana misa de comunión, y a las diez será la mayor, con S. D. M. manifiesto y sermón de dicho padre Pardo. Por la tarde se hará procesion con la imagen de Nuestra Señora.

CAJA DE DEPÓSITOS La dirección ha acordado los pagos que se expresan a continuación para el día 20 del corriente, de diez a dos de la tarde.

Primer semestre de 1880, carpetas números 933 de id. INTERESES DE LOS DEPÓSITOS NECESARIOS EN METALICO DE PARTICULARES Segundo semestre de 1881, carpeta número 728 de id.

Segundo semestre de 1882, carpetas números 899 y 900 de id.

Primer semestre de 1883, carpetas números 810 y 814 de id.

Segundo semestre de 1883, carpetas números 689 a 697 de id.

AVISOS UTILES. Cansados, insoportables, temibles son los ataques de tos que acometen durante la noche a los asmáticos, a los que padecen de bronquitis antiguas, roncado, expectoración difícil, y requieren un calmante de inmediata eficacia; no se conoce otro más eminente, por sus propiedades sedativas que la Sávila de Pino Marítimo, que el Sr. Lagasse, de Burdeos, extrae en su natural pureza y concentra en su Jarabe y pasta, hoy día recetada por los médicos y aceptados por el público preferentemente a cualquiera otro, no solo por su delicioso sabor, sino por sus rápidos y duraderos efectos.

Aviso: A la Villa. También pasará el sábado. Ch.

ESPECTACULOS PARA HOY. TEATRO REAL.—Funcion 103 de abono.—Turno 2.º impar.—Gioconda.

ESPAÑOL.—812.—F. 119 de abono.—T. 2.º impar.—D. Malabar.—S. Sante. COMEDIA.—812.—F. 4.º de ab.—T. 2.º par.—Le campañón de Corneville. FRANCESA.—812.—F. 30 de ab.—T. 3.º par.—Los inconvenientes.—La viuda de Lopez.—Intermedio por el sestet. PRICE.—812.—D. Quercito. NOVEDADES.—812.—El hijo del plebeo. 1014.—El caballo de carton. VARIETADES.—812.—El testamento y la clave.—Segundo acto de la misma.—Basta de snegros.—El viaje al Suizo. ESLAVA.—812.—T. 3.º imp.—El caballo blanco.—(Segundo acto).—El arte del torero.—Tocar el violon. LARA.—812.—T. 1.º par.—Cara ó cruz.—La mano derecha.—Perecico.—(Segundo acto.) MARTIN.—812.—El grito del pueblo.—La canción de la Lola.—Los dioses se van (estreno).—A real y medio la pieza. SKATIN-RINK (Ileco Rus, Atocha, 68).—Sesiones patines todos los días, de 9 a 12 y de 2 a 3, y además los lunes, miércoles, y viernes, de 8 1/2 a 12.

BOLSA DE MADRID-COTIZACION DEL 19.

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, DEL 18, DEL 19. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Benda amortizable, Billetes H. de la Isla de Cuba, Deuda id. al 5 y al 4 de amort., Deuda id. al 5 y al 2 de amort., Cédulas H. al 6 por 100, Idem id. al 5 por 100, Banco de España (publicado), Idem id. (no publicado), París a ocho dias vista, Cambios: Londres a 90 dias fecha.

VENTA DE MUEBLES PROCE- dentes palacio Vista-Alegre. Pa- seo Sta. Engracia, 25, pl. d.º, 3 a 6.

LIOS DE PELEGRINI, ALMA- cen de estampas. Mayor, 43.

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DE BIEN- D. M. a. p. d'assistance mutuelle et d'enseignement. Assemblée générale du 21 mars 1886, calle del Prado, núm. 20, a 2 horas de relevé.

Ordre du jour: 1.º Approbation du Rapport et des comptes.—2.º Renouvellement statutaire du Conseil.

ALMONEDA de varios muebles de casa (hay piano); mañana sábado, de 10 a 1 y 2 a 4. Concepcion Jerónima, 13, 2.º decha.

A ESCRIBIENTES que tengan letra española muy correcta, o inglesa muy buena, se les facilita trabajo que pueden hacer en su propio domicilio. Dirigirse (correo interior) con muestras del carácter de letra, a D. N. N. Cra- tado de Corcos, núm. 229.

HORTICULTOR francés con conocimientos especiales sobre los vinos, desea entrar en relaciones con gran propietario para dirigir finca. Habla castellano. In- formes: Parsons y Araepel, Monte- rra, 16, Madrid.

ALLAZGO DE CONDECORA- ciones. Razon, Encarnacion, 12, 1.º izqda., de 10 a 12.

SE NECESITA UN CHICO DE 14 a 16 años para aprender de comercio y recados, con familia en Madrid, para estar externo. Espoz y Mina, 8, El Progreso Mercantil.

SE VENDE BERLINA, MILOR, Sábago, faeton, guarniciones, caballo de limonera y carretela de doble suspension, de última moda, de Vinder. Plaza de San Francisco, 20, núm. 3, cochera.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. OFICINAS MEN 18.1.º MADRID.

LOMBRICES Recomendado muy eficazmente mi jarabe vermifugo en los niños por su prontitud en expulsar toda clase de gusanos intestinales. Frasco, 4 y 6 reales.

JARABE ANTIFERINO. Consejo a las madres de familia usen este jarabe en los niños desde el nacimiento, segun las dosis de los prospectos, para evitar las graves afecciones que ocasiona este periodo. Frasco 10 rs. Solo este último va por correo en 12 rs. Farmacia de Sanchez Ocaña, Atocha, 33.

DENTIFICION Usando mi Jarabe de la dentición, los niños la hacen con suma facilidad y se evitan los graves accidentes que ocasiona este periodo. Frasco 10 rs. Solo este último va por correo en 12 rs. Farmacia de Sanchez Ocaña, Atocha, 33.

POSADA DEL PEINE En el centro de Madrid, calle de Postas, hospedaje desde 4 rs. Esta casa no tiene coche ni sucursales en ninguna parte.

ALMONEDA de muebles nuevos. Se cede el local. Fuentes, 3.

PERDIDA DE UN PERRO DE aguas, blanco, el 15 por la mañana. San Quintín, 10, portería. Darán señas y hallazgo.

MANTAS DE MATRIMONIO a 10, 15 y 20 reales.

COLCHAS a 20, 25 30 y 40.

MANTAS DE VIAJE. Almacén: MONTEIRA, 30, entresuelo.

MUEBLES. Armarios de luna a 600 rs.; sillars de rejilla de haya a 25; sillars de sala saten a 1100; sillars gabinete cronados a 900; aparadores, espejos, entredores, lavabos, etcétera. Plaza del Progreso, 5.

SE NECESITA UN MUSICO PA- ra una orga que toque coraetón ó flicorón. Dirigirse al músico mayor, regimiento Andalucía, 33, Burgos.

SE VENDEN VARIOS SIENES Y una casa de campo a siete kiló- metros de la Coruña. Hortalza, 85, piso 2.º decha. De 9 a 12.

SÁNDALO DE MIDY. Farmacéutico de 1.ª Clase en Paris. Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Copaiba, la Cubeba y las Inyecciones. Depósito en las principales Farmacias.

SE ARRIENDA LA Plaza de toros de Alcalá de Henarés. Dirigirse a D. Cayo del Campo, en la ciudad citada.

AMA DE CRIA PARA CASA DE los padres, recién llegada de Galicia, leche de un mes. Razon, Lu- chana, 11, tabona.

SE DESEA UN REGENTE PARA una imprenta, que esté bien enterado tanto en la parte de composición como en la de corrección, y posea algunos conocimientos en la parte de impresión y papel. El que se encuentre en este caso puede dirigirse, para más pormenores, a D. Leonardo Miñon, impresor en Valladolid.

SEGURIDAD en la hora y economía en los precios. Relojes despertadores desde 12 pesetas; idem para pared y sobremesa, con garantía-verdad de buena marcha. Platería de San Luis, MONTEIRA, 17, TIENDA.

DINERO. Préstamos en el acto, sobre alhajas, papeletas del Monte y polizas de préstamos sobre papel del Estado, del Banco de España y Monte de Piedad. Intereses módicos. Peligros, 10 y 12, pral.

SE ABONAN BONITOS LAN- giles, infantas, 20, pral.

OCTAVO ANIVERSARIO. EL SEÑOR DON GREGORIO DE ORUETA Y AGUIRRE FALLECIO EL DIA 20 DE MARZO DE 1878. R. I. P. Todas las misas que se celebren el sábado 20 del actual en la iglesia parroquial de San Luis y en el oratorio del Caballero de Gracia por los señores sacerdotes adscritos a las mismas, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

L. GOYA, MONTEIRA, 20. (esquina a la de la Aduana). Primera casa en Madrid. Se realizan grandes existencias en espejos y lunas, marcos, molduras e infinidad de otros artículos a precios desconocidos hasta el día.—Se hacen retamas a provincias. Oro en panes naranja subido a 24 pesetas. 50 céntimos paquete.

AGUAS DE MARMOLEJO. especiales contra las dispepsias, catarros crónicos, del estómago, gastralgias, cólicos nefríticos y hepáticos, litiasis biliar, diabetes sacarina, clorosis, anemias y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo y vías urinarias.—Temporada oficial del 1.º de abril a 15 de junio. Perfectamente embotelladas se venden estas aguas en las principales farmacias al precio de 3, 4 y 5 rs. Para más detalles, dirección, SER- RANO, 35, MADRID.

COMISION HAY DINERO para hipotecas de 1 y 2000 duros. Espoz y Mina, 1, pral. derecha.

AMA PARA CASA DE LOS PA- dres, leche fresca. Meson de Paredes, 59, tienda.

DIANO VERTICAL EN 1200 RS. Ribera de Curtidores, 13, entre- suelo izquierda.

DE AL PRIVILEGIO UNICO DE- pósito de sillarias y otros objetos de madera curvada para comercios, sociedades y particulares. Monterra, número 4, entresuelo.

MUEBLES. Sala completa, 100 duros; gabi- nete, 80; comedor, 40; comedor, 40; todo con colgaduras. Salud, 21, pl.

DOÑA ESTERANA DE VILLODAS Y DE LA TORRE FALLECIO EL DIA 21 DE MARZO DE 1885. R. I. P. Su esposo, hijos, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, Ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la misa de aniversario que tendrá lugar el sábado 20, a las diez y media de la mañana, en la iglesia parroquial de San Justo y Pastor, en lo que recibirán favor. Todas las misas que se celebren el mismo día 20 en las iglesias de San Justo y de San Isidro del Real, y el día 21 en las de Santa María y religiosas de Góngoras, por los señores sacerdotes adscritos a las mismas, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. No se reparten esquelas.

CAMAS INGLESAS del país y colchones de muelles Desde UNA PESETA semanal. En surtido y precios, nadie compete con LA GRAN BRETANA PLAZA DE SANTA ANA NUMERO 4 (esquina a la calle de la Gorguera) FUENCARRAL 102 y ATOCHA 127.

GRAN VIAJE UNIVERSAL ALREDEDOR DEL MUNDO DESCRITO BAJO LA DIRECCION DE D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS de recibirse muchas veces heridas san- grrientas. Tales son los rasgos preciosos y curiosos que nuestros dos autores Ja- poneses describen los habitantes de Yeso, sino que las relaciones de los navegantes europeos añadan alguna noticia positiva a semejantes cuadros. Asegura Brough- ton que en aquellos pueblos los habitantes tienen muy veloso el cuerpo, pero M. de Krusenstern cree exagerado este aserto. Lo cierto es que así se desprende del tes- timonio de los holandeses, al parecer con- firmado por las relaciones japonesas. Generalmente los japoneses llaman Yeso a los ainos, de manera que a los que habitan más cerca del Japon les dan el nombre de Kutai-Yeso, es decir, Yeso de la boca del país, y a los que viven más le- janos de las costas, los llaman okueso ó Yeso del interior. El idioma de los ainos difiere igualmen- te del japonés y del manchú: pero segun parece, es algo semejante al Kamtchadal; y aunque la comparación de unas cien pa- labras bien escogidas con las correspon- dientes en muchas lenguas del Asia y de la Océania no nos han suministrado nin- gun indicio de parentesco, sin duda nues- tras investigaciones exigen materiales que nos ha sido imposible proporcionar. Este idioma no es tan sonoro ni tan grato como el japonés, pero no ofrece los sonidos ásperos que caracterizan un pue- blo feraz. La isla de Yeso tiene ciento veinticinco leguas de Est. a Oeste, ciento de Norte a Sur y unas ocho mil leguas cuadradas de superficie; y segun los escritores japone- ses, se halla cubierta de montañas y de rocas en una longitud de diez a treinta leguas. Los caminos no son otra cosa que sen- deros penosos, orillados de terribles precipicios en muchos puntos; pero los na- turales, en vez de dar la vuelta a las más fragosas peñas, trepan por ellas sin que les inspiren terror alguno. Las montañas encierran minas de plom- bo, de plata y oro. El clima de esta isla es más frío de lo que indica su latitud, pues to que desde el mes de noviembre hasta el de abril, no solamente las monta- ñas, sino también las llanuras y los valles de la parte meridional están cubiertos de nieve, y no pocas veces el termómetro centígrado desciende hasta 13º bajo cero. En el estío llueve con mucha frecuencia, y la atmósfera está agitada por unos vien- tos muy fuertes. La isla de Yeso contiene en todas direc- ciones unas montañas muy altas y cubier- tas de un verdor muy agradable y de fron- dosos bosques que abundan en abetos, abe-

dules, cipreses, olmos, sauces y otros mu- chos árboles, al paso que la prosperidad de los tustlagos y de ciertas especies de lirios arguye la frialdad y la humedad del clima. Hay también muchas plantas sarmentosa- s, y las cañas alcanzan las dimensiones enormes que adquieren en la desemboca- dura del Sakhalian. Entre los frutos que han probado a cultivar los japoneses, me- dran perfectamente el maíz, los gusanites y las habas. Los animales de la isla son el águila, tres especies de halcones, el oso y el ciervo; y en cuanto a este último, se procura cazarlo joven, y las mujeres le amanan- to lo mismo que un perro ó un cerdo fa- vorito; pero cuando se halla más crecido, lo meten en una jaula, y así que lo ven bastante gordo, lo matan. La familia flora solamente su muerte, mas no por esto olvida la costumbre de comerse, tan pa- recida a la de los ostiakos. Las nutrias, los perros marinos y las focas llevan nombres diversos; las balie- nas acuden a las bañias y a la desemboca- dura de los rios, en donde cazan inmensos enjambres de nising, que es una especie de sardinas, y los salmones son también tan abundantes que se les coge con la mano. La sanguinuela de mar es buscada para venderla a los japoneses, y así la lenteja marina, fucus saccharinus, como proba- blemente otros muchos fucus, sirven de alimento común. Las tierras cultivables existen única- mente en la orilla del mar, en donde se encuentran ciento siete aldeas de isleños montañeses que habitan fuera del término de Matsmai, cuyo territorio no tiene más que siete leguas de estension. Matsmai, ó sea la ciudad del estrecho, está situada a la estremidad meridional de la isla, y consiste en una fortaleza ja- ponesa que por la parte de tierra es inaccesible. Los otros apostaderos se estien- den por el Oeste hasta la punta seten- trional. Las casas de esta ciudad son de madera, pero cubiertas de piedra y yeso, y los edi- ficios públicos están blanqueados con cal. Golovine, que en 1811 fue hecho prisionero por los japoneses, y que vivió mucho tiempo en esta ciudad, dice que hay en ella un teatro japonés, y que su población asciende a cincuenta mil habitantes. Su comercio se halla en estado floreciente, y su puerto es concurrido por un crecido nú- mero de embarcaciones japonesas y euro- peas. Yeso forma con las Kurilas meridiona- les y la parte del Sur de Sakhalian un di- latado gobierno mandado por un general japonés. Se considera a los ainos como tributarios, pero no pagan impuesto nin- guno. A lo largo de la costa occidental hay las islas de Oo-sima y de Koo-sima, en cada una de las cuales existe un volcan en ac- tividad; mas el de Koo-sima pasa por el más pequeño del globo, como que solo tie- ne cuarenta y cuatro metros de altura y

cinco centímetros de elevación. Halláase en seguida las islas de Okosiri ó Okoriri, que están cubiertas de bosques; la de Ri- osiri ó Riisiri, que contiene un volcan lla- mado el pico del Langje por Laperouse; y la de Refusiri ó Ribunsiri, que así lla- man los japoneses. El espacioso golfo que penetra en la parte occidental de Yeso ha recibido de los rusos el nombre de Strogonof, y en el interior de este golfo hay un volcan. El último apostadero de los que hay al Norte es Notsjab, que es Ntambu de Krusen- stern, y en una bahía que se halla más al Este está situada Soyey; la costa Noroeste no tiene otros habitantes que los ainos, a pesar de ser súbditos del Japon, y en la costa Nordeste hay la aldea de Atks, que es la principal. Un oficial ruso llamado Laxmann visitó en 1792 el puerto de Ki- moro que depende de ella; aunque no he- mos podido hallar este nombre entre dos- cientos nombres propios consignados en los escritos de M. Titsingh, en donde se in- dica al Atks con el de Atskesi. Los holandeses y Proudhon han visita- do la costa Sudoeste de Yeso. El país está cubierto de bosques magníficos; el Volca- no-Bay, ó bahía del volcan, ofrece un es- tancito circular del aspecto más pintoresco, y todo induce a sospechar que en aquel sitio existe un volcan en actividad. La isla de Yeso está separada por un canal sin nombre de la de Tchikotá ó Thi- kotan, llamada también Spangberga, que es la más meridional de las Kurilas y for- ma parte del imperio japonés. Tiene 30 le- guas de largo por 10 de ancho; encierra dos montañas al parecer volcánicas, y sus habitantes parecen ainos, siendo tan ve- losos como ellos. Al Norte de Yeso se estiende la larga isla de Sakhalian, llamada por los japone- ses Sagaria, y denominada también Taraikai ó Karafat; aunque segun nues- tros geógrafos japoneses, los ainos la lla- man Karata, nombre a que añaden el ape- lativo sima, ó isla. Segun Krusenstern, el nombre indígena es Saldan, y segun Lape- rouse, Tschoka; mas no parece sino que este último es el nombre de una sola aldea que el mapa de DuViville está escrito Tchachin, siendo probable que las otras dos denominaciones son también pura- mente locales. Laperouse, que visitó la costa occiden- tal, retrata a los habitantes de un modo muy favorable bajo el punto de vista mo- ral. Aquellos pobres isleños tienen una in- teligencia que está luchando continua- mente contra el rigor del clima; se dan a la pesca y a la caza, se cubren el cuerpo de pintarrajos, tejen la corteza del aino de Yeso, y hablan una lengua que ofrece al- gunas palabras germánicas y manchúas. La isla es muy elevada en el centro y va allanándose hacia las estremidades me- ridionales, en donde presenta, al parecer, un suelo favorable a la agricultura. La vegetación es sumamente lozana; los bosques están poblados de pinos, sauces,

encinas y abedules; el mar que baña sus costas abunda en pesca; los rios y los arroyos ofrecen un gran número de salmo- nes y truchas de primera calidad, y las colinas están cuajadas de rosales, de an- gelicas y de lirios. Krusenstern examinó la bahía Aniva, situada a la estremidad meridional de la isla, en donde los japoneses han reedifica- do el establecimiento que habían destruido los rusos. Esta bahía es muy importante por la muchedumbre de ballenas y otros peces que se cogen en sus aguas. Toda la costa oriental, examinada por Krusen- stern, presentaba valles, arbolados, y del lado opuesto montañas cubiertas de nieve, que parecía confundirse con las nubes, al paso que en el 51º comienza el suelo a ba- jarse y acaba por ofrecer solamente mo- gotes y colinas de arena. Los ainos habitan el Mediodía; la costa oriental parece desierta, y la costa Nordeste, que está cerca de la desembocadura del Sakhalian, está ocupada por una colonia de manchus. La parte meridional coge poco más ó menos; la tercera parte de esta isla per- tenece únicamente a los japoneses, y depen- de del gobierno de Matsmai. Al Norte de la isla de Yeso se estiende la serie de las islas Kurilas; las más me- ridionales de ellas forman parte del mis- mo gobierno. De las islas Kurilas, las cuatro princi- pales que dependen del imperio japonés y que pertenecen al gobierno de Matsmai, son: Tchikotan, Kunachir, Hurup y Urus, de las que vamos a decir algunas pala- bras. Kunachir, situada al Nordeste de la isla de Yeso, tiene unas veintiseis leguas de largo por seis de ancho y en su centro hay unas montañas muy altas, entre las cuales se observa una llamada Tchatchamo-buri, que es un volcan en actividad. Al Sudoeste, y hacia la estremidad de la isla, se en- cuentra la bahía de la Traicion, en donde Golovine cayó en poder de los japon- ses. Estos tienen en esta bahía un estable- cimiento que puede considerarse como el más considerable de cuantos poseen en las Kurilas. La población de Kunachir se compone tan sólo de dos ó trescientos ai- nos. Hurup, llamada por unos Atorhu y por otros Hurus, es la isla de los Estados de los navegantes holandeses, y la más gran- de de las Kurilas, sin contradicción. Tiene cincuenta y cinco leguas de largo por quince de ancho; está separada de la isla de Kunachir por el canal de Pico; sus montañas alcanzan una gran altura, y en una de ellas, situada del lado del Sudoeste, hay un volcan en actividad, cerca del cual existe Urbitch, que es el principal es- tablecimiento de los japoneses, defendido por un fuerte y enriquecido por un puerto bastante bueno. Urus, ó la isla de la Compañía, com- pleta las dependencias del gobierno de Mats- mai. De esta isla se tienen únicamente no- ticias vagas; pero parece la misma que la

de Urup, llamada Alejandro por los rusos, los cuales tienen en ella un establecimien- to. Verdad es que la hemos incluido entre las Kurilas rusas, pero no nos atrevemos a asegurar que los japoneses hayan re- nunciado a sus derechos de propiedad sobre esta isla. Vamos ahora a describir una comarca de que se ha hablado más y más circunstan- cialmente que cuantas acabamos de examinar, por lo que procuraremos ser breves, a fin de no repetir cosas sabidas. Las tres islas de Nifon, de Kinsin y de Sikoki, rodeadas de una multitud de is- las menos importantes constituyen el rei- no, ó como a veces se dice, el imperio del Japon. Los chinos le llamaron primeramente Jung-ku, es decir, taller del iso; luego Hui-ku, reino de los esclavos; y por último, Te-pun, ó Te-pun, comarca del sol levante, habiendo conocido Marco Polo con el nombre corrompido de Xipagu. Nifou ó Nifou, que es la principal de las is- las japonesas, tiene trescientas leguas de largo por ochenta de anchura máxima, y está erizado de montañas y colinas la mayor parte volcánicas, habiendo algunas que arrojan llamas y humo, y contándose años diez cráteres que todavía no se han estinguido. Sus costas, sembradas de rocas, están azotadas por las olas de un mar proceloso, y su suelo, poco fértil, agitado con harta frecuencia por conmociones subterráneas; pero los rios y llanuras húmedas por un gran número de rios y de arroyos a cuya útil influencia ha dado origen la industria de los japoneses por medio de canales de riego, las montañas, y hasta la pendiente de los volcanes, embellicadas por numerosas especies de vegetales que en nuestras templadas regiones son desconocidos, presentan la interesante imá- gen de la industria humana que se distin- gue entre las señales de las revoluciones físicas. A pesar del rigoroso frío de los inviernos y del calor de los estios, el clima es muy sano; el tiempo es muy varia- ble durante la mayor parte del año, y las tempestades y los huracanes caracterizan la época de los calores; pero la abundan- cia de benéficas lluvias, el afán y los abo- nos vencen la esterilidad del suelo. Esta isla abunda en metales preciosos, y el oro se explota por medio del lavado en unas arenas de aluvión sumamente ricas; como para impedir que el exceso de la abundancia produzca en su precio al- guna baja, hay ciertas leyes que ponen coto a la explotación, hallándose también la plata sujeta a las mismas trabas. No es menos notable la riqueza de las minas de cobre, las que dan productos considera- bles, y el mercurio ofrece en sus criaderos las variedades más preciosas para los mi- neralogistas, al paso que el hierro es el más raro de todos los metales. Las mon- tañas volcánicas suministran azufre y betu- n que el consumo y al comercio, en ellas se encuentran los habitantes algunas fuentes minerales que se emplean útilmente en diversas enfermedades, y aun parece que